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ЖИВОТНОВОДЫ Том
ского района уверен
но наращивают про

изводство и продажу госу
дарству молока. Только два
жды в течение лета средне
суточные надои падали ниже 
прошлогодних, да и то на 
один-два дня. В расчете на 
фуражную корову нынче на
доено на 63 килограмма боль
ше, чем в прошлом году. На
пряженные обязательства 
взяты районом на зимний 
период: в четвертом кварта
ле увеличить продуктив
ность на 30 килограммов и 
продать государству больше 
прошлого года на 535 тонн 
молока, а за зимний период 
надоить на корову на 90 ки
лограммов больше, чтобы 
увеличить продажу молока 
на 10 процентов, то есть на 
2.800 тонн.

Правомерен вопрос: есть
ли в хозяйствах условия для 
столь высокого прироста. От
вет может быть только ут
вердительным: кормов нын
че заготовлено на треть 
больше прошлогоднего запа
са, две трети из них будут 
пропускаться через 15 дей
ствующих и 5 вводящихся в 
эксплуатацию кормоцехов; в 
соответствии с плановыми 
показателями увеличилось 
поголовье дойного стада, на 
комплексах и фермах проч
ную прописку получают 
бригадный подряд, скользя
щий график и другие формы 
передовой организации труда 
животноводов. Среди них с 
самого начала стойлового 
периода развернулось упор
ное соревнование. Центрами 
массово-политической рабо
ты с людьми стали красные 
уголки животноводческих 
ферм. Подвижная наглядная 
агитация обеспечивает ши
рокую гласность достижений 
передовиков, Во всем этом 
убедились члены рейдовой 
бригады, побывавшей в сов
хозах имени 50-летия СССР, 
«Тахтамышевский» и «Тру
довик».

Рейд проходил в после- 
праздничные дни, но во 
всех трех совхозах произ
водственный ритм был обыч
ным, без срывов и чрезвы
чайных происшествий.

—У нас, — пояснил секре
тарь партийного комитета 
совхоза имени 50-летия 
СССР Д. Г. Собачкин, — ра
бота животноводов организо
вана по скользящему графи
ку, поэтому все они успели 
и попраздновать, и продук
цию получить.

— Среднесуточные надои 
в хозяйстве, — продолжает 
Дмитрий Григорьевич, — на 
килограмм выше прошлогод
них, 90 процентов годового 
плана по производству моло
ка уже сделано. Заготовлено 
на зиму по 28 центнеров 
кормоединиц на условную 
голову, с середины октября 
запущен кормоцех.

— А  кто у вас занимается

техническим обслуживанием 
фермского оборудования?

— Сами. Создано из меха
низаторов отдельное звено 
для этой цели под руковод
ством инженера по трудо
емким процессам. Накоплен 
уже некоторый опыт в этом 
направлении, например, са
ми перематываем теперь 
электромоторы. Жаль толь
ко, что в распоряжении на
шего пункта технического 
обслуживания нет подчас за-

ния?
— Плохо. Мы делаем толь

ко первые шаги по созданию 
собственного пункта техни
ческого обслуживания, а 
Томское районное объеди
нение по производственно
техническому обеспечению 
сельского хозяйства занима
ется этим от случая к слу
чаю, да еще и некачествен
но. Более чем на месяц затя
нули они ремонт кормоцеха, 
в конце концов нам самим

о наращивании производст
ва говядины. Именно о рез
ком увеличении производст
ва говядины говорится в ма
териалах июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Радуясь высоким прирос
там мяса птицы в последние 
годы, районные руководите
ли предпочитали не распро
страняться о перспективах 
увеличения производства го
вяжьего мяса. Здесь говорят 
о специализации в животно-

О б л а ст н о й  рейд п е ч а т и , р ад и о , народного ко н т р о л я  

и  сК о м с о м о л ь с к о г о  п р о ж е к т о р а »

Оптимизм идущих
пасных частей и материалов, 
скажем, обыкновенной рези
ны для доильных установок. 
Плохо нас снабжает Томское 
объединение по производст
венно-техническому обеспе
чению сельского хозяйства.

На Рыбаловской молочно
товарной ферме мы увидели 
почти готовый к сдаче скот
ный двор с оборудованием 
для беспривязно-боксового 
содержания животных. По 
этой технологии в Верхне- 
Сеченовском отделении вы
ращиваются в настоящее 
время телята и нетели, так 
что дальнейшее их содержа
ние будет таким же.

Намного к лучшему изме
нилось положение на фер
мах совхоза «Тахтамышев
ский», где рейд проводится 
не впервые. Здесь также ра-, 
ботает кормоцех, в рационе 
животных есть сочные до
бавки в виде корнеплодов, 
установлен строгий санитар
ный режим. Совхоз неблаго
получен по бруцелезу, и по
вышение продуктивности 
дойного стада сдерживается 
этим обстоятельством.

— В стаде нет беспородно
го скота, — рассказывает 
главный зоотехник Зоя Се
меновна Моисеева, — и мы, 
вероятно, уже подошли бы 
к трехтысячному рубежу, 
если бы не бруцелез. Но про
свет уже виден: через год- 
полтора вполне от него ос
вободимся, и тогда темпы 
производства к продажи го
сударству молока возрастут. 
В организационном плане 
многое сделано для этого, 
например, внедрен в живот
новодстве бригадный подряд. 
Бригады созданы в каждом 
дворе, нужно только распро
странить подряд и на при
влекаемых в зимнее время 
механизаторов.

— А  как у  вас осуществ
ляется техническое обслужи
вание фермского оборудовав

и пришлось наспех его ре
монтировать.

— В районном комитете 
партии нам говорили, что 
бригадный подряд в хозяй
стве был встречен без во
одушевления некоторыми 
животноводами.

— Да, некоторые вначале 
не поняли его пользы. А  те
перь не мыслят другого ме
тода: животноводы заинтере
сованы материально малым 
числом получать больше 
продукции. Не обходится по
ка внутри бригад без трений 
— ведь не все еще работают 
с полной отдачей, а ответст
венность коллективная. Еди
ницы уходят, но большинст
во принимают бригадную 
программу и ее принципы.

В обоих хозяйствах члены 
рейдовой бригады обратили 
внимание на малый запас 
сена и отсутствие в рационе 
животных соломы. Да, со
крушаются в хозяйствах, 
запоздала зима, портить тех
нику не хотелось, да и поте
ри при транспортировке по 
бездорожью велики. Нас за
верили, что на подвоз гру
бых кормов к местам зимов
ки скота будет обращено са
мое серьезное внимание.

В социалистических обя
зательствах животноводов 
Томского района на зимний 
период говорится, что «за 
счет увеличения весовых 
кондиций скота до 400 кило- 

' граммов, среднесуточных 
привесов животных до 650 
траммов, а на заключитель
ном откорме —- до 800—1.000 
граммов, за счет ■ сокраще
ния падежа животных» не
обходимо превысить произ
водство и продажу мяса в 
четвертом квартале на 850 
тонн, а за весь зимне-стой
ловый период—на 2.000 тонн. 
Эт<5 составит рост к уровню 
прошлого года на 28 процен
тов. Как видно из процити
рованных строк, речь идет

водческой отрасли, о физио
логических феноменах круп
ного рогатого скота. Объек
тивные причины ' крайне 
низких привесов на откорме 
настолько, тесно переплета
ются с субъективными, что 
во всем этом очень трудно 
разобраться.

Рейдовая бригада, посетив 
специализированный совхоз 
«Трудовик», который в рам
ках объединения «Победа» 
должен заниматься откор
мом крупного рогатого скота, 
убедилась, что и сама меж
хозяйственная специализа
ция в районе делает только 
первые шаги. «Мы находим
ся у дверей специализации», 
— заметил по этому поводу 
директор совхоза «Трудовик» 
Александр Сергеевич Кузне
цов.

В «Трудовике», как и в 
других хозяйствах, которые 
посетила рейдовая бригада, 
нас обрадовало то, что, не
смотря на массу проблем — 
ограниченность производст
венной базы, недостаток кад
ров, нехватку жилья, разбро
санность сельхозугодий, .— 
вр многом чувствуется хо
зяйский подход к решению 
каждодневных производст
венных задач. Нет, совхоз не 
выполнит производственной 
программы по производству 
и продаже государству мяса, 
потому что для этого пока 
нет необходимого поголовья, 
невысоки среднесуточные 
привесы, по разным причи
нам в хозбрак уходит до 20 
процентов выращиваемых 
животных. Но здесь разра
ботан план мероприятий на 
зимне-стойловый период, ко
торый уже выполняется, с 
учетом закупленных создан 
достаточный запас кормов,

надежно подготовлены скот
ные помещения. Часть жи
вотноводов трудится по ме
тоду бригадного подряда и 
добивается неплохих резуль
татов: здесь получают на 
заключительном откорме и 
по 800 граммов среднесуточ
ных привеоов.

Но то, что в районных ру
ководящих органах склонны 
относить к интенсивному от
корму, на примере «Трудо
вика» не назовешь. Из-за 
неупорядоченности коопера
ционных связей между хо
зяйствами фирмы (здесь 
формально нет даже догово
ров о поставке в совхоз быч
ков, а из него телочек), из- 
за отсутствия четкого графи
ка сдачи скота на мясоком
бинат и многих других при
чин во дворе, где происходит 
заключительный откорм, со
браны разнопородные и раз
новозрастные животные. 
Одни еще наедают мясо и 
жир, а другие только пере
водят корма, удорожая про
дукцию, снижая среднесда
точный вес и удлиняя сроки 
откорма. «Трудовик» — луч
шее в районе по сохранно
сти молодняка хозяйство, но 
выживают здесь пока дале
ко не все телята. Семь про
центов в среднем — это все- 
таки еще неблагополучный 
показатель.

Анализируя положение в 
хозяйстве, хочется привести 
в заключение слова дирек
тора совхоза А. С. Кузнецо
ва:

— Для того, чтобы хозяй
ство выполняло по произ
водству и продаже говядины 
доведенные планы и социа
листические обязательства, 
необходимо прежде всего 
расширить на современной 
основе производственную 
базу для содержания не ме
нее чем 3.000 голов скота, 
упорядочить кооперационные 
связи, изменить структуру 
посевных площадей, чтобы 
иметь в достатке корма соб
ственного производства.

Думается, руководитель 
хозяйства исходит из самых 
элементарных условий, в ко
торых только и возможно 
увеличить в короткий срок 
производство говядины.

А. КУРАШКИН, 
старший оператор Рыба- 

ловского кормоцеха;
В. РОДИН, 

инспектор Томского рай
онного комитета народ

ного контроля;
А. НИКИЕНКО, 

председатель районного 
штаба «Комсомольского 

прожектора»;
Е. ЧЕРНЫХ, 

корреспондент областно
го радио;

В. ДРОЗДОВ, 
корреспондент «Красного 

знамени».

СЛЕДУЮЩИЕ НА ПРОВЕРКЕ — 
И КОЖЕВНИКОВСКИЙ РАЙОНЫ.

АСИНОВСКИЙ

П о с л е  т р е в о ж н о г о  п и с ь м а

ВИНОВАТ... УРОЖАЙ

?

«В совхозе «Степановекий» 
в нынешнем году выросла 
чудесная морковь, большие 
кучи ее по-прежнему нахо
дятся на поле, а ведь это 
труд многих людей, огром- - 
ные затраты», «если уж 
сделали полный припас для 
продажи населению, то ос
тавшуюся морковь все рав
но следует использовать по- 
хозяйски, скажем, отправить 
на корм скоту», —■ вот вы
держки из писем, пришед
ших в редакцию нашей га
зеты одно за другим от 
обеспокоенных жителей Том
ска тт. Былиной и Ереми
ной.

Проверкой критических 
сигналов и устранением от
меченных недостатков заня
лось управление сельского 
хозяйства Томского райис
полкома. Начальник сель- 
хозуправления С. С. Ново
сельцев сообщил редакции, 
что факты нехозяйского от
ношения к сохранности и 
реализации полученного уро
жая моркови в совхозе дей
ствительно были. Признавая 
это, Степан Семенович меж
ду тем как бы оправдывает 
нерасторопность совхозных 
руководителей непредвиден
но большим урожаем: вме
сто предполагавшихся 3.000 

. тонн было выкопано 5.000. 
Из них 3.000 тонн закупил

горпищеторг, 650 продано за 
пределы области, остальные 
«застряли» на поле. В на
стоящее время оставшаяся 
морковь реализуется на 
корм скоту в другие хозяй
ства района и области.

Мы позвонили главному 
агроному совхоза «Степанов- 
ский» Галине Ивановне Ми- 
ловановой и попросили на
звать, сколько моркови еще 
находится на поле. «Сегодня 
отправляем последние тон- 

. ны»,—ответила Галина Ива
новна.

ОТ РЕДАКЦИИ: Таким
образок, месяц спустя после 
уборки урожая, благодаря за
тянувшемуся теплу, ценный 
пищевой и кормовой про
дукт наконец полностью 
реализован. Если следовать 
логике руководителей ово
щеводческого хозяйства и 
сельхозуправления, горе под
стерегает земледельца не 
только во время недорода, 
но и тогда, когда земля рас
плачивается за труды щед
рым урожаем. Логика выхо
дит такова, что бороться за  
высокую отдачу овощного 
гектара, коль потом мороки 
не оберешься с реализацией 
полученной продукции, не
зачем, лучше жить спокой
нее: не отставать, но и впе
ред не вырываться.

Хороших трудовых успе
хов добиваются работницы 
бригады коммунистического 
труда В. А. Гаевой из цеха 
№ 5 манометрового завода.

Т. Д. Бычкова — опытный 
слесарь-регулировщик, член 
совета бригады. Слесарь-ре
гулировщик Е. М. Лактио
нова — член группы народ
ного контроля цеха.

Исполнительный комитет 
областного Совета народных 
депутатов и президиум обл- 
совпрофа приняли поста
новление об организации 
социалистического соревно
вания коллективов молоч
нотоварных и свиноводче
ских ферм, ферм по откор
му крупного рогатого скота 
и кормоцехов за достиже
ние наивысших показате
лей по производству и про
даже государству молока и 
мяса, повышению качества 
продукции, экономное и 
эффективное использование 
кормов, их подготовку к 
скармливанию.

Итоги областного социа
листического соревнования 
работников животноводче
ских ферм и кормоцехов 
решено подводить ежеме
сячно, а в районах —- еже
декадно. Окончательные 
итоги будут подведены к 15 
июня 1979 года.

При подведении итогов 
социалистического соревно
вания необходимо учиты
вать следующие показате
ли:

ПО
ЖИВОТНОВОДЧЕСКИМ

ФЕРМАМ
выполнение и перевыпол

нение планов и социалисти
ческих обязательств по 
производству и закупкам 
молока и мяса за месяц и 
с нарастающим итогом; 

рост численности поголо-

НА СНИМКЕ: (слева на
право) бригадир В. А. Гае
вая, слесари-регулировщики 
Т. Д. Бычкова и Е. М. Лак
тионова.

Фото В. Казанцева.
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В с ч е т ию ня 1979 го д а
Правофланговые в сорев

новании по заводу режущих 
инструментов — комсомоль
ско-молодежные бригады це
ха нестандартного инстру
мента. Бригадой заточников 
руководит молодой комму

нист Николай Казанцев. Хо
рошо работают все члены 
бригады, но один из луч
ших результатов у бригади
ра. На рабочем ' календаре 
Николая — июнь будущего 
года. 80 процентов продук

ции бригада выпускает со 
Знаком качества.

Недавно Н. Казанцеву вме
сте с группой передовиков 
присвоено звание «Отличник 
социалистического соревно
вания Министерства станко
строительной и инструмен
тальной промышленности 
СССР»

И. ВЛАДИМИРОВА.

вья и продуктивности ско
та, его сохранность, каче
ство молока и весовые. кон
диции проданного государ
ству скота;

расход кормов на произ
водство единицы продук
ции.

ПО КОРМОЦЕХАМ
количество переработан

ных кормов, их качество 
и удельный вес от общего 
расхода кормов по обслу
живаемым фермам;

расход кормов на произ
водство единицы продук- 
цйи.

Для награждения победи
телей социалистического со
ревнования молочнотовар
ных ферм и ферм по от
корму крупного рогатого 
скота учреждено 4 перехо
дящих Красных знамени 
облисполкома и облсовпро- 
фа, свиноводческих ферм—- 
2 переходящих Красных 
знамени, кормоцехов — 10 
переходящих вымпелов
облисполкома и облсовпро- 
фа.

По окончательным ито
гам социалистического со
ревнования за организован
ное проведение зимовки ско
та победители — животно
водческие фермы и кормо
цехи награждаются почет
ными грамотами облиспол
кома и облсовпрофа. Кол
лективам молочнотоварных 
и свиноводческих ферм —

победителям социалистиче
ского соревнования вруча- • 
ются денежные премии по 
500 рублей, ферм по откор
му крупного рогатого ско
та — по 300 рублей, коллек
тивам кормоцехов — по 200 
рублей.

Приняты предложения о 
продаже победителям соци
алистического соревнования 
за достижение наивысших 
показателей по производст
ву и закупкам продуктов 
животноводства легковых : 
автомобилей и мотоциклов 
с колясками, о выделении 
для премирования путевок 
в дома отдыха, туристиче
ских путевок по стране и 
в социалистические страны.

Райгориспол комам,, рай
комам профсоюза работни
ков сельского хозяйства по
ручено повсеместно прове
сти собрания в ноллекти- 
вах животноводческих ферм 
и кормоцехов, на которых 
следует обсудить условия и 
порядок подведения итогов 
областного социалистиче
ского соревнования, меры 
поощрения передовиков и 
мобилизовать их на успеш
ное проведение зимовки 
скота, выполнение приня
тых социалистических обя
зательств по производству 
и продаже государству про
дукции животноводства в 
зимний период 1978—1979 
годов.
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Л. ИРКУТСК
Заселен последний дом 

первого в Якутске микро
района из девятиэтажных 
зданий. В благоустроенных 
квартирах предусмотрено 
все, чтобы надежно защи
тить людей от суровых мо
розов и северных ветров. 
Здания имеют утолщенные 
стены, тройные рамы, на
дежную теплоизоляцию.

В этом году в столице 
автономной республики 
справит новоселье почти 
тысяча семей/ Такое коли
чество жилья за год здесь 
вводится впервые. Резко 
увеличить темпы работ по
могли индустриализация 
строительства и переход на 
орловскую непрерывку.

Л  МОСКВА
Фирме «Детский мир»

отправлена крупная пар
тия продукции столичного 
завода «Нефтеприбор». Это 
наборы «ЭлектрЪконст-
руктор». Из таких «конст
рукторов» можно собирать 
различные электрические 
скемы, которые помогут 
ребятам ознакомиться с ос
новами физики, развить 
творческие навыки. В этом 
году предприятие изгото
вит около 150 тысяч изде
лий для детей.

Д  НОВОСИБИРСК
Свыше тридцати тысяч 

инженеров по многим но
вейшим специальностям 
подготовлены в Новосибир
ском электротехническом 
институте за четверть века. 
Многие из них избрали 
местом работы предприятия 
сибирской индустрии, а 
около тысячи выпускников 
стали сотрудниками акаде
мических институтов Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР. Ученые 
вуза тесно связаны со мно
гими отраслями сибирской 
экономики. Они передали 
для внедрения научные 
разработки, экономическая 
эффективность которых 
оценивается в десятки мил
лионов рублей.

Д  ОРДЖОНИКИДЗЕ
Крупную партию перво

классных гибридных семян 
кукурузы отправили хо
зяйствам страны калибро
вочные заводы Северной 
Осетии. Весь посевной ма
териал обработан микроэле
ментами и химикатами, 
расфасован во влагонепро
ницаемую тару. Северная 
Осетия —■ крупнейший по
ставщик семян кукурузы 
высоких посевных конди
ций. Мастера «золотого по 
чатка» решили отправить 
земледельцам различных 
сельскохозяйственных рай
онов страны 80 тысяч тонн 
зерна кукурузы.

Д  АКТАШ (Самарканд
ская область).

Целую «улицу» из пере
движных вагончиков-об
щежитий отправили в Си
бирь с местного ремонтно
механического завода. Кол
лектив предприятия до 
конца года наметил отпра
вить на БАМ семьдесят 
легких и прочных домиков 
на колесах. Каждый из 
них отделан изнутри пла
стиком, утеплен «по-сибир
ски», оборудован паровыми 
калориферами.

Д  КУЙБЫШЕВ
Из поездки на Кипр воз

вратился Волжский народ
ный хор. Этот коллектив 
принимал участие в днях 
советской культуры. За 
время пребывания в дру
жественной стране дано 
несколько концертов в Ни- 
козии и других городах 
Кипра.

(ТАСС).

Д р у ж е с к а я  в с т р е ч а
ОДЕССА, 14 ноября. 

(ТАСС). Член Политбю
ро ЦК КПСС, первый се
кретарь ЦК Компартии 
Украины В. В. Щербиц- 
кий встретился сегодня в 
Одесском обкоме партии с 
делегацией НРБ во главе с 
членом Политбюро, секрета
рем ЦК БКП О. Дойновым, 
прибывшей для участия в 
открытии железнодорожной 
паромной переправы Ильи- 
чевск—Варна.

Во время встречи отмеча
лось, что трудящиеся СССР 
и Болгарии высоко ценят 
успехи, достигнутые в реа
лизации программы разви
тия всестороннего сотрудни
чества и дальнейшего сбли

жения СССР и НРБ, и де
лают все возможное для то
го, чтобы отношения сердеч- 

. кой братской дружбы меж
ду нашими Народами разви
вались и крепли. Подчерки
валось огромное значение 
встреч и бесед Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева и Первого секре
таря ЦК БКП, Председателя 
Государственного совета
НРБ Т. Живкова для углуб
ления братского союза меж
ду КПСС и БКП, между со
ветским и болгарским наро
дами.

Встреча прошла в теплой, 
сердечной обстановке.

В Е Р Ш И Н Ы  С О В Е Т С К О Й  

К О С М О Н А В Т  И  К И

Прибытие в Звездный городок участников 
{4 0  -  дневной космической экспедиции

Торжественный марш, ко
торым встретила 14 ноября 
Москва героев космического 
марафона Владимира Ко- 
валенка и Александра Иван- 
ченкова, прозвучал сегодня 
особенно приподнято. Вы
дающимся успехом завер
шилась их экспедиция, при
несшая мировой науке со
лидный багаж знаний и 
опыт для дальнейшего освое
ния космического простран
ства.

Подмосковный аэродром 
украшен флагами союзных 
республик. Встретить эки
паж, прилетающий с космо
дрома Байконур, собрались 
видные советские ученые и 
конструкторы, руководители 
подготовки советских космо
навтов, коллеги В. Ковален- 
ка и А. Иванченкова по от
ряду. Узнаем среди них на
ших старых знакомых, ра
ботавших на «Салюте-6», — 
космонавта ПНР М. Герма- 
шевского, космонавта ГДР 
3. Йена и их командиров 
П. Климука и В. Быковско
го.

— Мы счастливы работать 
в рядах интернационального 
отряда Звездного городка, — 
говорит 3. Йен.—Вчера жи
тели Берлина, узнав о том, 
что я лечу в Москву, при
несли мне много цветов для 
моих друзей и просили пе
редать им, что они настоя
щие герои.

— У меня такое впечатле
ние, — сказал генерал-май
ор авиации А. Леонов, при
летевший вместе с космонав
тами, — что оба мыслями 
еще там, на орбите. Взвол
нованы предстоящей встре
чей и горят желанием сразу 
поблагодарить всех, кто под
готовил их к полету, кто ра
ботал вместе с ними 140 
дней на Земле.

О земной поддержке во 
время этой космической опе
рации говорили космонавты 
и на митинге, состоявшемся 
в Звездном городке. В. Ко- 
валенок от имени экипажа 
сердечно поблагодарил ЦК 
КПСС и Советское прави
тельство за высокую оценку 
их труда на космической ор
бите. Выступившие на ми
тинге ученые, конструкторы, 
руководители Центра подго
товки космонавтов говорили 
о выдающихся успехах со
ветской космонавтики в 
третьем году пятилетки, о 
своей решимости прославить 
родину новыми славными 
победами.

Участники митинга напра
вили приветственное письмо 
Центральному Комитету 
КПСС, Генеральному секре
тарю ЦК КПСС; Председа
телю Президиума Верховно
го Совета СССР товарищу 
Л. И. Брежневу.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Звездный городок.

СОВЕЩАНИЕ В ОБКОМЕ КПСС
В обкоме КПСС состоя

лось совещание,' на котором 
был рассмотрен- ход выпол
нения постановления секре
тариата обкома КПСС о раз
витии в области массового 
лыжного спорта. В совеща
нии участвовали секретари 
Томского горкома и райко
мов КПСС, работники обл
совпрофа, председатели об
комов профсоюзов, работни
ки спортивных организаций, 
торговли, профсоюзные и 
комсомольские активисты, 
проректоры и заведующие 
кафедрами физвоспитания 
вузов. Были проанализирова
ны итоги прошлого зимнего 
сезона по вовлечению насе
ления в занятия лыжным 
спортом. На совещании гово
рилось о необходимости по
пуляризации лыж в каждой 
семье.

Были рассмотрены вопро

сы ооеспечения ■ материаль
ной базы этого вида спорта, 
работа пунктов проката 
лыж. Подвергнуты критике 
ведомства, обкомы профсо
юзов, коллективы, где лыж
ному спорту не уделяется 
должное внимание, 1 как 
средству разумной организа
ции досуга людей, их физи
ческой закалки. Определены 
основные мероприятия на 
зиму, обращено внимание 
на подготовку массовых со
ревнований на кубки 19-й. и 
79-й сибирских гвардейских 
дивизий. Намечены пути 
улучшения обеспечения на
селения спортивным инвен
тарем торгующими органи
зациями. Рассмотрены задачи 
общественного транспорта к 
местам массовых стартов й 
вопросы общественного пи
тания в зонах отдыха.

/
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Лоскутово — село старин
ное. Добротные пятистенки 
у шоссе, избы на взгорке у 
кедрача. Их заслоняют зда
ние ремонтной мастерской, 
подсобные помещения, но
вая котельная, подстанция, 
водонапорные башни. А 
дальше — большой пяти
этажный жилой дом. В ка
нун празднования Дня Кон
ституции СССР поселились 
в нем 90 семей рабочих, ин
женерно-технических работ
ников, врачей, учителей, ве
теранов Великой Отечест
венной. В доме разместился 
и фельдшерско-акушерский 
пункт.

В огромных, залитых све
том цехах мастерской Лос- 
кутОвского отделения по 
производственно - техниче
скому обеспечению сельско
го хозяйства уже гудят стан
ки, хотя продолжаются мон
таж, установка оборудова
ния, перебазировка его из 
старых цехов.

Не могла я не удивиться 
тому, что в цехах как-то 
по-праздничному светло.

— Немало мы спорили о 
ТОМ, в какой цвет красить 
станки, оборудование, пане
ли, — ответил мне секретарь 
партийного бюро Владимир 
Иванович Огородов. — Со
шлись На том, чтобы стан
ки покрасить краской фис
ташкового цвета, а панели— 
в ещё более светлые тона. 
Приятно здесь работать...

До конца года полностью 
перебазируется в новое по
мещение ремонтный цех. А 
Могло быть иначе: строи
тельство й ввод в эксплуа
тацию главной мастерской 
затягивалось» на неопреде
ленное время. Генподрядчик 
— строительное управление 
облсельхозтехники — не 
справлялся с выполнением 
договорных обязательств.

Когда стало ясно, что пуск 
мастерской под угрозой сры
ва, На одном, из партийных 
собраний коммунисты отде
ления решили: достроить
своими силами.

Легко сказать «своими сй-

красили. Все прошли через 
это.

Огромный объем бетон
ных работ выполнила Ком
сомольске - молодежная 
бригада монтажников, воз
главляемая Сергеем Батае
вым. Одновременно смонти
ровали 9 мощных кранбалок. 
В бригаде Сергея работал 
коммунист слесарь-монтаж
ник Владимир Григорьевич 
Ильиных. Он личным энту
зиазмом заражал всех. Был 
и каменщиком, и бетонщи
ком, если нужно, брал и 
метлу.

Бригада механизаторов 
Владимира Остащенко вре
менно стала и строительной. 
Делали кирпичную кладку, 
принимали и заливали бе
тон, укладывали мраморные 
полы, хотя никогда раньше 
этим никто из них не зани
мался. За 10 дней до празд
ника 61-й годовщины Ок
тября станочники, электро-' 
сварщики, шоферы шли пос
ле смены в новый цех и ра
ботали иногда до зари:' очи
щали металлоконструкции, 
перекрашивали станки.

Много дел было у секре
таря партийного бюро В. И. 
Огородова. Он возглавил всю 
массово-политическую рабо
ту, выпускал «молнии», бое
вые листки, стенные газеты. 
Агитировал не только сло
вом, но и делом: обеспечи
вал стройку всем, что недо
ставало.

Люди __ отдавали стройке 
все возможное время. Мно-. 
гие, например, из них, полу
чив ордера на новые квар
тиры в канун празднования 
Дня Конституции СССР, пе
реезд отложили на месяц.

— Трудно было очень, — 
рассказывает управляющий 
отделением Вадим Алек
сандрович Зевакин. — Ведь 
мы еще помогали и строи
телям пятиэтажного дома, 
чтобы быстрее, до замороз
ков, сдать 90-квартирник. И 
делали свою программу. Не 
было ни одного месяца, что
бы коллектив не выполнил 
обязательства. План трех 
лет пятилетки был выпол-

:: ламп»! НИ специалистов, ни нен к первой годовщине 
4 опыта у коллектива не бы-1 Конституции СССР. Достой- 
" ло. На это и ссылались но' встретил коллектив 61-ю 

скептики. Были, казалось ( годовщину Октября: план
бы, трезвые голоса: одно- десяти месяцев выполнен
временно строить и вести 
перебазировку оборудования 
невозможно — сил не хва
тит. Но коммунисты решили 
не отступать. Всесторонне 
обсудили вопросы, .связан
ные с окончанием строитель
ства, назначили сроки, от
ветственных за каждый уча
сток. Теперь надо было мо
билизовать весь коллектив, 
доказать каждому, что 
строительство надо вести 
своими силами . и до конца 
года полностью перейти в 
новое помещение. Значит, 
токарь должен стать мон
тажником, слесарь — камен
щиком, плотником.

Кому-то важно показать 
пример. На передний край 
вышли коммунисты, комсо
мольцы, передовые рабочие. 
Коммунисты — слесар^ Ва
силий Семенович Фадин, 
Иван Карлович Фрибус, бри
гадир монтажников комсо
молец Сергей Батаев и дру
гие после работы в мастер
ской брали лопаты, ломы, 
Отбойные молотки. Никто 
не чурался никакого дела. 
Убирали строительные от
ходы, копали котлованы,

на 104,6 процента.
Коммунисты чутко при

слушивались к настроению 
людей. Если возникали 
трудности^ создавалась обо
стренная обстановка, они 
шли к рабочим, объясняли, 
подбадривали, доказывали. 
Проводились рабочие собра
ния. Однажды собрали пере
довиков производства, посо
ветовались с ними и попро
сили их рассказать другим 
о стоящих задачах. И рас
крывались человеческие ду
ши, прибавлялась энергия и 
у  -тех, кто спасовал перед 
трудностями. Общий подъ
ем захватил даже неради
вых. Не отличался дисцип
линированностью, выпивал 
Валентин Селезнев. Его да
же намеревались уволить за 
прогул. А тут, когда коллек
тив поднялся на большое 
дело, Валентин преобразил
ся. Выполнял он самую не
квалифицированную работу 
мойщика деталей. А теперь 
стал отличным маляром, ра
ботает стропальщиком на 
кране. Всякое дело выпол
нит, как добрый хозяин: чи
сто, качественно, быстро.

Путь ли не каждую неде
лю появляется здесь новое: 
начали эксплуатировать во
допровод, котельную, засе
лили жилой дом, появилась 
просторная контора,- стал 
лучше работать магазин...

Немало нового и в органи
зации труда, социалистиче
ского соревнования. Первая 
бригада полностью работает 
по единому наряду. Ведется 
подготовка к внедрению по
точно-узлового метода ре
монта.

Все коммунисты и комсо
мольцы, многие активисты 
учатся. Две группы занима
ются по программе «Кон
ституция СССР — конститу
ция развитого социализма». 
Руководят опытные пропа
гандисты — коммунисты 
Вадим Александрович Зева
кин и Михаил Петрович Зе
мель.

Коммунисты вникают во 
все стороны жизни коллек
тива. На собраниях обсуж
дались вопросы: «О роли
партийной организации в 
руководстве комсомолом и 
молодежью отделения»,
«Выполнение коммунистами 
Устава партии и их аван
гардная роль на производст
ве». Слушали отчет управ
ляющего отделением по вы
полнению ранее принятых 
решений.

В плане партийной органи
зации есть и такие вопро
сы: «Роль руководящих кад
ров и ИТР в воспитании 
коллектива», «Работа народ
ной дружины и группы на
родного контроля».

В коллективе ценят кад
ры. С большой теплотой го
ворят управляющий и се
кретарь партбюро о передо
вых людях, показывающих 
пример в труде, обществен
ной работе. Об электросвар
щике Юрии Степановиче 
Азарове, слесаре (летом он 
работал комбайнером) Васи
лии Ивановиче Болынанине, 
бригадире монтажников 
Сергее Батаеве, слесаре по 
ремонту двигателей комму
нисте Василии Семеновиче 

4 Фадине, слесаре Иване Кар
ловиче Фрибусе. О пенсио
нерах, участниках Великой 
Отечественной войны ком
мунистах Денисе Ивановиче 
Семенове и Дмитрии Дмит
риевиче Солонине, участни
ке гражданской войны Де
нисе Дмитриевиче Щербини
не, которые ведут большую 
воспитательную работу в 
коллективе, о комсомоль
ском вожаке, заведующем 
ремонтной мастерской Васи
лии Бруневе и других.

Впереди много еще боль
ших дел у коллектива: окон
чание всех работ по строи
тельству и перебазировке. В 
буд/щем году предстоит вы
полнить 1.600 условных ре
монтов комбайнов И тяже
лых тракторов К-700, нач
нется строительство еще 
одного цеха для ремонта 
1.200 автомашин ГАЗ-53 в 
год. Общий объем работ по 
сравнению с 1978 годом в 
4-м году пятилетки увели
чится вдвое и составит 1 
миллион 200 тысяч рублей. 
Да на 300 тысяч рублей бу
дет изготовлено нестандарт
ного оборудования для жи
вотноводческих ферм. Пред
стоит построить 3 много
этажных дома, гостиницу.

— Нам крайне нужен дет
ский комбинат, — говорит 
секретарь партбюро В. И. 
Огородов: — У нас в Лоску
тове нет ни яслей, ни дет
ского сада. Ходатайствуем 
о том, чтобы перенести на 
год строительство одного 
жилого дома, а за это вре
мя построить детский ком
бинат. В коллективе с пони
манием отнеслись к этому 
предложению.

Можно не сомневаться, 
что все намеченное партий
ной организацией и коллек
тивом Лоскутовского отделе
ния будет выполнено. Они 
доказывают делом, что уме
ют держать слово.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Ш А . Ч . А . Л О  П У Т И

В автоколонне № 1974
много водителей, ремонтни
ков, чей стаж перевалил за 
два десятка лет, В сравне
нии с ними Виктор, по
ступивший в колонну три 
года назад, — начинающий. 
Ко вот что говорит о нем 
А. А. Соловцов, начальник 
автопредприятия:

— Полтора года назад 
поставили Виктора Гоме- 
кюка бригадиром и не 
ошиблись. Ответственно, 
заинтересованно руководит 
он коллективом. Бригада 
успешно справляется с пла
нами, здесь полный поря
док с дисциплиной.

Непросто это было, очень 
даже непросто. Бригада соз
давалась вновь, из тех, кто 
не нашел язык с прежним 
бригадиром, с товарищами. 
Были и прогульщики, и 
безответственные люди. К 
Виктору приходили сомне
ния: стоит яи браться за 
гуж? Бригада большая: 27
человек, столько же автомо
билей. Спрос за план, за 
трудовую и транспортную 
дисциплину, за техниче
ское состояние автопарка— 
одним словом, за весь ком

плекс вопросов, составляю
щих производство. Й все- 
таки Виктор согласился. 
Ответственность — дело 
привычное. После оконча
ния лесотехнического тех
никума Гоменюк несколько 
лет работал начальником 
транспортного цеха каран
дашной фабрики, где под 
его началом было около 
двухсот человек. Кабинет 
начальника поменял на 
кабину грузовика, во-пер
вых, по причине своей 
склонности к шоферском^ 
беспокойному труду, а, во- 
вторых, обязанности на
чальника цеха несколько 
расходились с полученной 
специальностью механика. 
Так объяснил Гоменюк 
свой уход с фабрики.

"Чем «берет» Гоменюк? 
Из бесед с его товарищами 
выясняется: личным при
мером. Машину знает, со
держит ее образцово. В де
ле неуемен, принципиален. 
Интересы коллектива ста
вит выше личных. Не вый
дет на линию, пока Не от
правит в рейс свою брига
ду, не утрясет все спор
ные вопросы. Прогульщи

кам, разгильдяям приш
лось круто изменить свое 
отношение к работе или 
'уйти из бригады, автоко
лонны. Нарушения еще в 
коллективе есть, но они 
мелкие и заметно идут на 
убыль.

Большинство в бригаде 
правильно поняли задачи. 
А Виктор Казанцев, Алек
сей Старыгин, профгруп
орг Анатолий Абрамов, 
единственный ветеран Ва
силий Михайлович Феофа
нов стали опорой бригади
ра.

Атмосфера высокой тре- 
. боватёльности, принципи
альности, сложившаяся в 
низовой производственной 
ячейке, уже дает свои ре
зультаты. Все громче зву
чит голос бригады в авто
колонне. Нынче она уже 
занимала классные места в 
соревновании бригад пред
приятия. Но пока, естест
венно, коллектив нельзя 
сравнить с такими признан
ными лидерами, как брига
ды' 8. В. Зайцева, И. Д. 
Донского, В. С. Махнева. 
Но то, что ■ новичок скоро 
составит им серьезную кон

куренцию, сомнений не вы
зывает.

— В прессе много пишут 
о бригадном подряде. Спо
ру нет, важное, нужное 
дело, — размышляет В. Го
менюк, — Но у нас оно по
ка не прививается. Вот на
ша бригада. Можем ли мы 
взять подряд? Трудно пока. 
Состав автомобилей — са
мый разный: самосвалы,
бензовоз, полуприцепы, 
грузовики бортовые. Но 
возможности для внедрения 
хозрасчета широкие. На
чнется зима, установятся 
зимники — повезем в се
верные районы муку, са
хар, другие продукты. Объ
емы большие, работа на
пряженная. Здесь бы и 
пригодился подряд. По-мое
му, руководителям автоко
лонны следует смелее брать
ся за новое. На первых по
рах возможны и неудачи. 
Но они не должны сму
щать: не сразу Москва
строилась...

Гоменюк — самый, пожа
луй, молодой из • бригади
ров. И не только по стажу 
работы в автоколонне, а и

по возрасту. Но |с нему при
слушиваются, с его мнени
ем считаются. Виктор рас
судителен, обстоятелен,
справедлив. Видимо, имен
но эти качества обусловили 
избрание его председателем 
комиссии общественного 
контроля. Комиссия эта со 
специальным назначением 
— анализировать наруше
ния дорожно-транспортной 
дисциплины. До Гоменюка 
комиссия практически не 
функционировала, рассле
дованием дорожных проис
шествий занималась адми
нистрация. Это, конечно, 
не самый лучший вариант: 
одно дело, когда замечание 
сделает начальник, и сов
сем иное — объясняться с 
товарищами. Теперь при
глашение на заседание ко
миссии — хуже выговора. 
И, что самое важное, число 
нарушений снижается.

Во время нашей послед
ней встречи Виктор поми
нутно взглядывал на часы. 
Потом не выдержал:

— Простите, больше не 
могу. Обед кончается, меня 
ждут на линии. Вожу же
лезобетон на стройку, не 
могу опаздывать.

Наскоро попрощавшись, 
ловко прыгнул . в кабину, 
нажал на акселератор, и 
завихрилась, заклубилась 
за грузовиком снежная 
пыль. А  мне подумалось: о 
В. Гоменюке и его бригаде 
мы еще услышим.

В. АРСЕНЬЕВ.
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Вышел очередной номер на
шего спецвыпуска на строи
тельстве Томского нефтехи
мического комбината. Всего 
полтора месяца осталось до 
завершения годовой про
граммы, а задачи предстоит 
реш ить большие: то лько в но
ябре необходимо освоить 
4,5 —  5 млн. рублей на строй-

монтанчных работах, а б де
кабре еще 5 —  5,5 миллиона. 
В передовой статье «Верш ина 
года» газета определяет на
правления д л я  решительного 
наступления.

На второй странице печата
ются материалы под рубри
ками «П арти й ная жизнь»,  
«Том ский  нефтехимический—  
начало п у ти » ,  а также под

борка информаций о строи
тельстве Тобольского комп
лекса.

Третья и четвертая страни
цы посвящены материалам 
о проблемах строительства. 
Рабочие корреспонденты и 
специалисты вскрывают серь
езные недостатки в управле
нии и организации производ
ства.

Н О В Ы Е  
Г Е О Ф

Г О Р И З О Н Т Ы
И З М Е Н

На Томском гормолзаводе 
установлено новое оборудо
вание, позволяющее вести 
пастеризацию и нормализа
цию молока со строгим со

блюдением технологических 
параметров. Обслуживают 
это оборудование опытные 
аппаратчицы. М. К. Гребе
нюк семь лет назад окончи

ла ГПТУ-14. Сейчас она од
на из лучших опытных ра
ботниц аппаратного цеха.

Фото В. Казанцева.

Х Р О Н И К А  

СЛЕТ ПЕРЕДОВИКОВ
Слет передовиков произ

водства провели на днях 
Кожевниковский райком 
КПСС и райисполком. Со 
всех концов района в Дом 
культуры съехалось более 
пятисот знатных механиза
торов, доярок, скотников, 
работников местной про
мышленности, транспорта 
и связи. Итоги работы в 
летн'е-осенний период под
вели начальник районного 
управления сельского хо
зяйства Н. А. Пыстогов, 
заместитель председателя 
райисполкома Б. Д. Журав
лев.

Выступившие на слете 
коммунисты — директор 
совхоза «Авангард» В. Е. 
Щербатов, бригадир трак
торного отряда совхоза 
«Еловский» Герой Социали
стического Труда И. Д. 
Пахомов, секретарь партко
ма совхоза «Малиновский» 
А. Г. Харченко и другие 
анализировали недостатки, 
называли пути их устране
ния. На слете выступил 
первый секретарь райкома 
КПСС И. И. Титов.

Большой группе передо
виков производства были 
вручены почетные грамоты 
райкома КПСС и райис
полкома, а также ценные 
подарки.

Р. ГРИГОРЬЕВА.

Т О Н  З А Д А Ю Т  

К О М М У Н И С Т Ы
На собраниях рабочих и ин? 

ж енсрно-технических работ
ников предприятий лесной 
промы шленности Каргасокско- 
го района оживленно обсуж
дается обращение ко всем 
лесозаготовителям и деревооб- 
работчикам области, принятое 
недавно на совещании брига
диров передовых бригад о б ъ 
единения Томлеспром.

Тон на рабочих собраниях 
задают коммунисты. 8 вы
сту п ле н и ях  секретаря партор
ганизации Среднетымского 
Л З П  Г. В. Бугарского, брига
дира нижнего склада Сан- 
гальского ЛЗП А. И.  Усенко, 
бригадира на вывозке древе
сины Новоюгинского Л З П  
М. Г. Родикова и д р у ги х  чле
нов партии содержался дело
вой анализ работы за истек
шие десять месяцев, вскрыва
ли сь резервы производства.

В коллективах принимают
ся повышенные соц иа листи 
ческие обязательства на ос
тавш ийся период 1978-го и 
первый квартал наступающе
го 1979 года.

А. А Л Е К С Е Е В .

В К А Б И Н Е Т Е  

ЭКОНОМИЧЕСКОЙ УЧЕБЫ
Этот кабинет открылся в 

производственном объеди
нении «Контур» с начала 
учебного года в системе 
экономического образова
ния. В светлой ■просторной 
комнате — новая мебель. 
Пропагандисты, слушатели 
школ коммунистического 
труда всегда могут найти 
здесь литературу, прокон
сультироваться.

Сейчас в объединении 
действуют 35 школ комму
нистического труда и 22 
школы экономических зна
ний, в которых занимает
ся 1.200 человек. Успешно 
прошли семинарские заня
тия по первой теме — 
«Подъем сельского хозяй
ства — дело всенародное».

Сейчас руководитель ка
бинета — инженер Г. Я. 
Огнева — готовит материа
лы для очередного занятия
----- «Актуальные вопросы
внешней политики КПСС».

Г. ЯКОВЛЕВА.

СЕМИНАР В НЕЛЮБИНЕ
В селе Нелюбине на базе

нрасного уголкй Нелюбинской 
МГМ совхоза «Р о д и н а »  Том
ский райком КПСС провел се
минар по организации мас
сово-политической работы
среди механизаторов и жи
вотноводов. В нем приняли 
участие секретари партий
ных организаций совхозов, 
председатели рабочих комите
тов, заведующие молочното
варными фермами и машинно- 
тракторными мастерскими и 
заведующие красными у го л 
ками совхозов.

Семинар откры л секретарь 
райкома КПСС В. И. Жуков. 
Перед собравшимися  ̂ вы
сту п и ли  и нструктор райкома
А . В. Тимощенко, секретарь 
парторганизации совхоза «Р о 
д и на»  А .  И. Бергман, заведу
ющие красными уголками 
Турунтаевской М ТФ  совхоза
«Победа» М. Р. Гордиенко, и 
Корниловской М ТМ  совхоза
«Кор нилов ский » А. ф. Плюс- 
кова. На вопросы участников 
семинара ответили руководи
тели районных органов куль-  

.туры, здравоохранения, бы
тового обслуживания и тр ан
спорта. Участники семинара 
посетили красный уголок  Не
любинской МТМ .

н
АШ  РАЙОН относится 
к числу сельскохозяй
ственных. Посев зер

новых культур осуществля
ется на площади до 35 ты
сяч гектаров. В трудных ус
ловиях проходит уборка
урожая: и погода нас обыч
но не балует, и механиза
торских кадров не тт̂
хватает. О двухсмен-
ной работе техники 
нет и речи, так как на 
267 комбайнов имеем 
всего 140 комбайне
ров. В период убороч
ной дополнительно 
мобилизуется 75—80
человек с предприя
тий и из организаций, 
а также из числа сов
хозных специалистов.

Рассматривая пер
спективы подготовки 
кадров, бюро райкома 
Фартии приняло по
становление «О плане 
мероприятий по улуч- 
шению трудового " 
обучения и воспитания 
учащихся 8—10 классов». 
Главное в . этом плане 
— решение подготовить де
вятиклассников к работе 
помощниками комбайнеров 
и предоставить им возмож
ность испытать себя .в этой 
должности во время страды.

Вышедшее вскоре после 
этого постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем со
вершенствовании обучения, 
воспитания учащихся обще
образовательных" школ и 
подготовки их к труду» при
дало нам уверенности в том, 
что мы стоим на правиль
ном пути.

С января 1978 года в 
восьмых классах введены 
факультативно часы по изу
чению сельхозмашин. Про
изводственное обучение де
вятиклассников ведется по 
программе «Зерноуборочный 
комбайн». Десятиклассники 
обучаются по программе 
«Тракторы и сельхозмаши
ны». Райком КПСС провел 
инструктивно - методическое 
совещание директоров школ 
и преподавателей производ
ственного обучения. Во всех 
средних школах в апреле 
прошли совещания с ком
байнерами - наставниками, 
главными инженерами сов
хозов, директорами школ с

участием школьников. Бы
ли обсуждены условия рабо
ты, договорились об оплате 
труда. Большое внимание 
уделено технике безойасно- 
сти. Все учащиеся прошли 
инструктаж и сдали зачеты.

Перед окончанием учебно
го года в школах состоя-

Внимание: опыт

За штурвалами 
комбайнов- 
ш к о л  ь н и к и

лись торжественные линей
ки, на которых ребятам — 
помощникам комбайнеров 
вручили трудовые книжки и 
форму. Школам были пере
даны новые зерновые ком
байны. Инструкторами стали 
лучшие комбайнеры.

Производственная практи
ка длилась с 15 августа по 
10—15 сентября. Помощни
ками комбайнеров стали 97 
учащихся. Были организова
ны горячее питание, регу
лярная доставка их к месту 
работы. Выезжая в совхозы, 
мы обязательно встреча
лись с ребятами и каждый 
раз с удовлетворением от
мечали, что трудятся они с 
большим удовольствием.

По окончании практики 
руководители совхозов по
благодарили ребят. Придя в 
школу, учащиеся и их на
ставники составили отчеты. 
Хотелось бы привести отзы
вы подростков. Вячеслав 
Сапруненко (Бакчарская 
средняя школа) пишет в от
чете: «Комбайнер Ветошкин 
научил меня многому. Я сам 
намолотил 35 центнеров зер
на. Работа понравилась, но, 
по-моему, неправильно отра
батывались углы jHa полях. 
Намолотив бункер зерна, 
комбайн простаивал по 5 
минут. Четыре таких про

стоя — потерян бункер, а 
за весь день — шесть!».

Сергей Русинов так закон
чил свой отчет: «Работать 
интересно: считаешь себя
взрослым, видишь, что мо
жешь работать. Практика 
нужна, она очень помогает 
освоить комбайн, без нее не 
«■— представляешь, какая 

работа у комбайнера» 
Юрий Жданов из 
Большой Галки на- 

- писал, что после 10-го 
класса хочет учиться 
на конструктора и 
сделать комбайн про
ще, чтобы в нем бы
ло меньше деталей.

О том, что практи 
ка понравилась и да
ла многое, говорят 
учащиеся Н. Прибы- 
лова, Д. Злобин, Н. Со- 
валенко, В. Писков, 
М. Гладышев и дру
гие. Отзывы ребят 

« еще раз подтвержда
ют, что начатое Дело 

необходимо совершенство
вать.

Конечно, как и во всяком 
новом деле, Идет поиск и 
есть недостатки. Во-первых, 
учить ребят водить комбайн 
необходимо до прохождения 
практики, летом. Желатель
но, чтобы они были сосре
доточены в одном, максимум 
в двух совхозах. Это помо
жет установить более дейст
венный контроль со сторо
ны отдела народного обра
зования и школ. Областной 
отдел народного образования 
должен подумать о том, что
бы сельские школы имели 
ремонтный стан, действую
щие модели комбайна и его 
составных частей. Подобные 
наглядные пособия имеются 
в профтехучилищах.
, Отрадно отметить, что 

многие участники стра
ды-78 Изъявили желание 
остаться по окончании шко
лы в родном совхозе или 
пойти учиться в сельскохо
зяйственное учебное заведе
ние.

В. СИБИКИН,
секретарь Бакчарского 

райкома КПСС.

В Доме ученых начали 
работу многодневная школа 
по геофизической гологра
фии и семинар по оптико
электронным методам обра
ботки геофизической инфор
мация. В работе школы и 
семинара принимают уча
стие ученые и специалисты 
Академии наук СССР, ее Си
бирского отделения, Ураль
ского научного центра, Ми
нистерства геологии СССР, 
геофизики Москвы, Ленин
града, Киева, Львова, Тюме
ни, Воронежа и других го
родов, а также большая 
группа томских ученых, спе
циалистов геологического 
управления и геофизиче
ского треста.

Пленарное заседание от
крыл вице-президент Акаде
мии наук СССР академик 
А. В. Сидоренко.

Наш корреспондент обра
тился к А. В. Сидоренко с 
просьбой рассказать о целях 
и задачах школы-семинара.

— Иззестно, что потреб
ность в минеральных ресур
сах, особенно энергетиче
ских, резко возрастает. На
ши планы предусматривают 
значительное увеличение до
бычи нефти и газа в самые 
ближайшие годы. Это дикту
ет необходимость резкого 
наращивания разведанных 
запасов месторождений
сырья. Нужен определен
ный качественный скачок в 
методах поисков этих ме
сторождений. Прежние мето
дики — планомерное геоло
гическое картирование, при
меняемые сейчас геофизи
ческие методы исследования 
недр — дали свои результа
ты, позволили снять, так 
сказать, первый урожай. Но 
геология со стоящими перед 
нею перспективными задача
ми не справится, если не 
обогатится всей суммой дан
ных современной физики, 
математики, химии. Это ка
сается как методов обработ
ки геологической и геофизи
ческой информации, так и 
ее сбора, новых источников 
возбуждений среды, изуче
ния состава недр, привлече

ние в физическую модель 
земли новых представлений 
о процессах, протекающих в 
условиях высоких темпера
тур и давлений. Интеграция 
геологии и физики — одна 
из главных целей данного 
семинара.

— Мы видим в зале много 
специалистов — геофизиков 
производственных геологи
ческих организаций...

— Необходимость их уча
стия диктуется тем, что уче
ные имеют возможность 
предложить целую серию 
теоретических разработок и 
созданных на их основе 
приборов, отвечающих наз
ревшим задачам практиче
ской геофизики как в полу
чении данных, так и их об
работке. Надо заинтересо
вать геофизиков в приме
нении этих приборов, чтобы 
как можно скорее они вхо
дили в ‘ практику полевых и 
камеральных работ, дораба
тывались и совершенствова
лись в ходе полевых испы
таний. Выставка, открыв
шаяся в главном корпусе 
политехнического института, 
познакомит геофизиков с 
этими приборами, заинтере
сует их. Это ускорит даль
нейшую доработку пред
лагаемых методов и внедре
ние их в практику.

— Почему именно Томск 
выбран местом проведения 
школы-семинара?

— Здесь накоплен боль
шой опыт геофизических 
исследований, особенно в 
Томском геофизическом тре
сте. Сибирское отделение 
Академии наук СССР созда- . 
ло в Институте химии неф
ти отдел геофизических 
методов поисков место
рождений, который со вре
менем вырастет в круп
ное научное подразделение. ■ 
Само наличие нефтедобы
вающей промышленности в 
Томской области, все возра
стающие объемы работ по 
поискам месторождений 
нефти и газа в восточных 
районах страны, большой 
научный потенциал города 
Томска определили место 
проведения школы-семина
ра.

« Т Я Ж Е

К А Р А В А Н Ы
Проводкой тяжеловесного 

каравана барж с грузом для 
нефтяников Тюмени завер
шил навигацию экипаж 
теплохода «ОТ-2018». Когда 
судно пришло в затон на 
зимний отстой, капитана 
М. Листопадова товарищи 
поздравили с присвоением 
звания лауреата Государст
венной премии СССР 1978 
года.

Имя капитана-новатора 
широко известно в речном 
бассейне с 1974 года. Тогда в 
соревновании с другими эки
пажами он впервые провел 
караван-тяжеловес с 18 ты
сячами тонн груза вместо 
обычных 8—10 тысяч тонн. 
Сейчас такие составы по его 
примеру водят команды 
всех теплоходов типа «ОТ». 
Эффективность использова
ния судов возросла в пол
тора раза.

Последний рейс «ОТ-2018»

Л  Ы  Е »  

К А П И Т А Н А
с грузом 24 тысячи тонн вы
полнен на* линии Томск — 
Сургут. По мнению М. Ли- 
стопадова, проводка таких 
караванов может стать 
обычной и для других эки
пажей. Успех — в мастерст
ве судовождения, точном 
расчете. По примеру новато
ров большегрузные речные 
составы сейчас оснащаются 
дополнительными устрой ст- 
вами, обеспечивающими их 
надежность и скорость про
водки. Тщательно изучен 
каждый километр пути.

Зимой многие речники 
станут слушателями школы 
передовых методов труда 
М. Листопадова. А  экипаж 
передового теплохода гото
вится к рейсам с составами 
в тридцать тысяч тонн гру
за.

В. ЛОБОДА,
корр. ТАСС.

Омск.
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БРАТСТВА И СОТРУДНИЧЕСТВАПРИМЕР
Ярким олицетворением 

крепнущего братства совет
ского и болгарского народов, 
широких возможностей со
циалистической экономиче
ской интеграции стала одна 
из крупнейших в мире па
ромных переправ, связавшая 
два черноморских порта —
— Ильичевск и Варну. 14 
ноября в этих городах со
стоялись торжественные це
ремонии открытия морского 
железнодорожного паромно
го сообщения между порта
ми СССР и НРБ.
-ВАРНА, 14 ноября. (Спец, 

корр. ТАСС). «Братская 
дружба — навеки!», «Да 
здравствует КПСС и БКП!», 
«Болгаро-советские отноше
ния •— пример социалисти-' 
чеокого интернационализма!»
— с такими лозунгами при
шли сегодня на митинг, по
священный торжественному 
открытию переправы, десят
ки тысяч жителей Варны.

На трибуне — Первый се
кретарь ЦК БКП, Председа
тель Государственного совета 
НРБ Т. Живков, другие бол
гарские руководители. Здесь 
—- член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
А. П. Кириленко, возглав
ляющий делегацию на тор
жествах по случаю открытия 
переправы.

На . митинге выступил 
Т. Живков, тепло встречен
ный его участниками. Боль
шое и радостное событие 
болгаро-советской дружбы 
собрало нас сегодня у бере
гов Черного моря, сказал он. 
В Варне и в Ильичевске 
строители, монтайшики, про
ектировщики, конструкторы 
и жители двух областей — 
болгарской и советской — 
отмечают торжественное от
крытие паромной перепра
вы. Это событие почти сов
пало с праздником Великого 
Октября, который недавно 
торжественно отмечали на 
тех же самых берегах с од
ним и тем же чувством при
знательности к его героям, 
с одной и той же верой в

неисчерпаемую энергию
продолжателей дела Октяб
ря.

Мы восхищаемся мужест
вом, талантом и сильной во
лей болгарских и советских 
проектировщиков, строите
лей и монтажников, которые 
создали это уникальное 
транспортное сооружение, 
подчеркнул Т. Живков.

Паромная связь Варна—
Ильичевск, сказал Т. Жив
ков, является результатом 
■последовательно проводимо
го Болгарской коммунисти
ческой партией и Комму
нистической партией Совет
ского Союза курса на всесто
роннее сближение НРБ с 
СССР. Этот курс — основа и 
залог наших успехов в деле 
построения зрелого социа
лизма. Этот курс соответст
вует глубокому внутреннему 
убеждению каждого болгар
ского и советского человека.

Далеко не случайно, что 
при разработке генеральной 
схемы специализации и ко
оперирования в области ма
териального производства 
между НРБ и СССР до 1990 
года уделяется особое вни
мание взаимным транспорт
ным связям — необходимо
му условию эффективного 
осуществления интеграцион
ных процессов между двумя 
братскими странами.

Создание паромного ком- ' 
плекса является еще одним 
ярким примером последова
тельного осуществления 
стратегической линии обеих 
наших партий в области 
экономического сотрудниче
ства.

Тем самым мы еще раз 
демонстрируем силу и жиз
ненность принципов социа
листического интернациона
лизма в действии. Это при
мер, который увеличивает 
притягательную силу и кра
соту нашей социалистиче
ской дружбы в глазах близ
ких и дальних народов, под
черкнул Т. Живков.

С этой трибуны, сказал 
он, выражаю самую горячую

благодарность Центральному 
Комитету братской Комму
нистической партия Совет
ского Союза, Правительству 
СССР и лично выдающемуся 
ленинцу, неутомимому шн 
борнику мира, знаменосцу 
борьбы за взаимопонимание 
и дружбу между народами, 
дважды Герою Народной 
Республики Болгарии, ла
уреату Международной Ди- 
митровской премии мира 
Леониду Ильичу Брежневу!

Наш народ умеет ценить 
дружбу, доверие, братское 
бескорыстие, а дружба с Со
ветским Союзом, доверие 
советского народа, братское 
бескорыстие советских лю
дей являются самым выс
шим завоеванием социали
стической Болгарии, болгар
ского народа. •

Тепло встреченный соб
равшимися на митинге вы
ступил А. П. Кириленко. В 
этот торжественный день, 
сказал он, мне доставляет 
особое удовлетворение пере
дать вам, участникам ми
тинга, и всем болгарским 
трудящимся горячий привет 
и наилучшйе пожелания 
лично от Генерального се
кретаря Центрального Коми
тета нашей партии, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР, большого 
друга болгарского народа то
варища Леонида Ильича 
Брежнева.

Все мы находимся под 
вдохновляющим впечатле
нием теплого приветственно
го послания товарища Л. И. 
Брежнева, направленного 
советским и болгарским 
строителям, морякам, порто
викам, железнодорожникам 
— всем, кто. создавал эту 
крупнейшую в мире паром
ную переправу. Сооружение 
совместными усилиями /Тру
дящихся наших стран па
ромной переправы — это, то
варищи, наша общая побе
да, наша общая радость и 
гордость!

Все мы отдаем себе ясный 
отчет в том, что осуществле
ние такого сложного проекта

стало возможным' благодаря 
богатому опыту совместного 
сотрудничества, самоотвер
женному труду всех участ
ников строительства, посто- 

’ янному вниманию к стройке 
центральных комитетов на
ших партий и правительств.

Цементирующей основой 
братской дружбы и сотруд
ничества являются отноше
ния полного взаимопонима
ния, идейного и политиче
ского единства Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза и Болгарской комму
нистической . партии, их 
Центральных Комитетов.

Огромный вклад в дело 
единения советского и бол
гарского народов вносят 
лично товарищ Л. И. Бреж
нев и товарищ Т. Живков, 
каждая встреча которых, по
добно встрече летом этого 
года в Крыму, — пример 
подлинно коммунистической 
заботы о дальнейшем раз
витии советско-болгарского 
сотрудничества.

Памятными останутся пре
бывание в СССР весной 
прошлого года партийно-пра
вительственной делегации 
народной Болгарии, пере
говоры в Кремле, определив
шие перспективы многогран
ного сотрудничества наших 
партий, народов и стран.
. Международные связи на

ших государств не ограни
чиваются сферой двусторон
них отношений. Тесные узы 
братской солидарности, един
ства коренных интересов и 
целей объединяют Советский 
Союз и народную Болгарию 
с другими странами социа
листического содружества. 
КПСС и БКП проводят 
марксистско-ленинскую, ин
тернационалистскую полити
ку, рассматривают себя не
отрывной частью мирового 
коммунистического движе
ния. Наши партии уделяют 
огромное внимание укрепле
нию сплоченности стран со
циализма, развитию и уг
лублению их всестороннего 
сотрудничества.

На решение этих насущ-

т

ных задач, затрагивающих 
интересы и судьбы всего че
ловечества, направлена вне
шнеполитическая деятель
ность нашей ленинской пар
тии, ее. ЦК во главе с това
рищем Л. И. Брежневым, 
деятельность других ком
мунистических и рабочих 
партий братских стран со
циализма, прогрессивных
сил всего мира.

С воодушевлением были 
приняты приветственные
письма в адрес ЦК БКП и 
ЦК КПСС. * * *

ИЛЬИЧЕВСК, 14 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Строи
тели, железнодорожники, 
докеры, моряки, жители 
Ильичевска сегодня тор
жественно проводили в 
первый рабочий рейс в 
Болгарию паром «Герои 
Шипки». Алеет кумач тран
спарантов и лозунгов, сла
вящих нерушимую веч
ную советско-болгарскую 
дружбу и сотрудничество. 
Собравшиеся на митинг 
тепло и сердечно привет
ствуют прибывших на тор
жество члена Политбюро 
ЦК КПСС, первого секрета
ря ЦК Компартии Украины 
В. В. Щербицкого, члена 
Политбюро, секретаря ЦК 
БКП О. Дойнова, других 
советских и болгарских го
стей.

В. В. Щербицкий .и 
О. Дойнов открывают ме
мориальную доску. Отли
тые в металле строки гла
сят: «Паромная переправа
Ильичевск — Варна — сим
вол вечной нерушимой со
ветско-болгарской дружбы. 
Ноябрь, 1978».

Слово предоставляется 
члену Политбюро ЦК 
КПСС, первому секретарю 
ЦК Компартии Украины 
В. В. Щербицкому.

Сегодня, говорит он, от
крывается железнодорож
ная паромная переправа 
между Ильичевском и Вар
ной, которая является еще 
одним ярким свидетельст
вом плодотворности неру
шимой дружбы советского

и болгарского народов, их 
тесных взаимосвязей и со
трудничества.

С этим знаменательным 
событием советских и бол
гарских строителей, всех 
участников сооружения пе
реправы тепло и сердечно 
поздравил Генеральный. се
кретарь ЦК КПСС. Предсе
датель Президиума Вер
ховного Совета СССР Лео
нид Ильич Брежнев.

В приветствии, которое 
опубликовано в газетах, то
варищ Л. И. Брежнев под
черкнул, что железнодорож
ная паромная переправа, 
созданная руками рабочих 
и специалистов братских 
стран, —• это яркий сим
вол углубляющегося все
стороннего взаимодействия 
и сближения между Сою
зом Советских Социалисти
ческих Республик и Народ
ной Республикой Болгари
ей.

Развернув социалистиче
ское соревнование за до
срочное окончание строи
тельства на советском и 
болгарском берегах Черно
го моря, постоянно оказы
вая друг другу поддержку, 
советские и болгарские спе
циалисты значительно
раньше установленного сро
ка завершили сооружение 
первой очереди паромной 
переправы.

Главный политический 
итог стройки состоит в том,, 
что еще больше укрепились 
истинные чувства братства 
между нашими народами, 
товарищеская заинтересо
ванность в ^успехах друг, 
друга. Эта стройка стала 
новым убедительным при
мером воплощения в жизнь 
принципов социалистиче
ского интернационализма.

К присутствующим обра
щается О. Дойнов.

По поручению Централь
ного Комитета Болгарской 
коммунистической партии, 
Государственного совета и 
правительства Народной 
Республики Болгарии и 
лично товарища Тодора 
Живкова он горячо поздра
вил советских проектиров
щиков, строителей и мон
тажников, которые обеспе
чили строительство и до
срочный ввод паромной 
связи между НРБ и СССР. 
Оратор выразил глубокую

благодарность и сердечную 
признательность Централь
ному Комитету Коммуни
стической партии Совет
ского Союза и Советскому 
правительству, лично вы
дающемуся ленинцу, круп
нейшему государственному 
деятелю современности,
большому И верному другу- 
болгарского народа, дваж
ды Герою Народной Респуб
лики Болгарии Леониду 
Ильичу Брежневу за все, 
что они делают Во имя 
развития братской дружбы, 
всестороннего сотрудничест
ва и сближения наших пар
тий, стран и народов.

Болгарские коммунисты, 
подчеркнул О. Дойнов, все 
болгарские трудящиеся
горды и счастливы тем, что 
у них такой великий и иск
ренний брат и союзник — 
Коммунистическая партия 
Советского Союза, страна 
Владимира Ильича Ленина, 
вместе с крторой вот уже 
больше трех десятилетий 
мы шагаем плечом к плечу, 
стремительно и неудержи
мо пр пути социализма.

Советских и болгарских 
строителей, монтажников, 
■проектировщиков, конст
рукторов и эксплуатацион
ников паромного комплекса 
Варна ■—• Ильичевск с боль
шой трудовой победой — 
досрочным завершением и 
вводом в действие мощной 
морской магистрали друж
бы и сотрудничества позд
равил Первый секретарь 
ЦК БКП, Председатель Го
сударственного совета НРБ 
Т. Живков.

О. Дойнов передал в дар 
ильичевцам картину народ
ного художника Болгарии 
А. Поплилова «Дружба, Пе- 
реправа-78».

Участники митинга с 
большим воодушевлением 
приняли приветственное 
письмо Центральному Ко
митету Коммунистической 
партии Советского Союза, 
Генеральному секретарю 
ЦК КПСС, Председателю 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежневу
и. направили телеграмму 
Центральному Комитету 
Болгарской коммунистиче
ской партии, Первому сек
ретарю ЦК БКП, Предсе
дателю Государственного 
совета НРБ Т. Живкову.

М Е Д А Л И  

В Д Н Х  СССР
получили изделия, представ
ленные в экспозиции «Элек
тротехника-78» Томским на
учно-исследовательским ин
ститутом кабельной про
мышленности.

За разработку конструк
ции, технической документа
ции, изготовление и испыта
ние гибкого высоковольтного 
морозостойкого кабеля для 
экскаваторов авторы награж
дены: серебряной—старший
инженер М. М. Никольская
— и бронзовыми медалями
— заведующий отделом В. Г. 
Кулемзин и старший инже
нер Т. А. Шильникова.

За разработку гибкого 
шахтного кабеля, предназна
ченного для присоединения 
передвижных машин и ме
ханизмов к сети переменно
го тока, бронзовыми медаля
ми отмечены старший инже
нер Г. И. Николаевская и 
заведующий лабораторией 
Р. П. Иванишин.

Т. ПРИБЫТКОВА.

ДОКТОРСКАЯ
ДИССЕРТАЦИЯ
«Электрокард и о г р а ф и ч е -  
ские сдвиги и метаболиче
ские изменения в сердце в 
условиях меняющейся кар- 
тикостероидной активности 
при стрессе» защищена на 
днях в Томском медицин
ском институте доцентом 
С. М. Бакманом. Работа по
священа одному из актуаль
ных вопросов кардиологии — 
анализу состояния обмен
ных процессов в сердце в 
условиях напряжения, а 
также сдвигов со стороны 
электрокардиограмм, возни
кающих при этом.

Г. ЕВГЕНЬЕВ.

Доставка с опозданием
КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ?

За три последних месяца 
в редакцию поступило мно
го писем от томичей, ко
торые жалуются на плохое 
обслуживание трестом Гор- 
газ. Большинство сигналов 
— о запоздалой доставке 
баллонов.

«В правилах пользования 
плитой указывается, что 
абонентам должны доста
вить газовый баллон на 
следующий день после за
явки. А  что на деле? 29 
дней ожидания», — пишет 
Ю. Р. Бутов, проживаю
щий по переулку Светло
му, 38.

«В течение нескольких 
дней звоню в Горгаз, — со
общает Е. С. Ездалова с 
улицы Мостовой, — и по
лучаю . утешительный от
вет: «Ждите, сегодня обяза
тельно привезут». Но про
ходит день,' другой, третий, 
а машины все нет. Все мы 
работаем, что же теперь — 
прогуливать?».

«Сегодня умышленно 
опаздываю на работу, зная, 
что получу взыскание. Но

что делать, если в .доме 
давно нет газа и вот, на
конец, его пообещали... 
Обещать-то обещали, но, 
увы, так и не привезли». 
(Пт Н. Старкова, переулок 
Школьный, 5).

Мы познакомили управ
ляющего томским трестом 
Горгаз Л. К. Гришина со 
всеми письмами.

— Сигналы справедливы, 
— согласился он. — Их по
явление связано с нашими 
производственными неувяз
ками. Особенно много жа
лоб приходится на август—•

сентябрь. В то время пред
приятие испытывало осо
бые трудности, так как
шесть из четырнадцати шо
феров отсутствовали. На
грузка на оставшихся во
дителей резко возросла. 
Надо было развозить И ус
танавливать по 50 баллонов 
в сутки вместо 32 по нор
ме. Многие с этим не справ
лялись. Долг невыполнен
ных заявок рос. Он стал
еще большим, когда не
сколько водителей уволи
лось. -Пришлось искать за
мену, обучать людей —• 
ведь у нас каждый шофер 
еще и доставщик газа. На 
это потребовалось около 
полутора месяцев. Сейчас 
все заявки выполнены, за
долженность ликвидирова
на.

ОТ РЕДАКЦИИ: Ежегодно коллективы городских
предприятий и учреждений помогают труженикам
сельского хозяйства в заготовке кормов, уборке урожая. 
К этому времени на многих заводах стараются со
здать задел, продумать организацию труда тех, кто ос
тается на своих рабочих местах. Ведь помощь селу не 
снимает ответственности за выполнение плана.

Не первый год посылает людей на сельхозработы и 
трест Горгаз. Однако здесь не позаботились о дополни
тельном наборе достайщиков, не обучили их. Поэтому 
и возникли трудности.

Уроки из этой ситуации предстоит извлечь не только 
руководству треста Горгаз, но и объединения Облгаз, 
областного управления коммунального хозяйства.

Внимательный и добросовестный
Повезло нам, жителям  1-го 

микрорайона Каштан, с при
емным пунктом стеклопосуды. 
Сейчас здесь работает очень 
добросовестный человек —  
Ю. М. Лурье.  Он в любое 
время дня  находится на рабо
чем месте, заранее беспоко
ится о таре, и на двери

приемного пункта  мы уже 
давно не видим таблички: 
«Та р ы  н е т »  или предупрежде
ния о том, что принимается 
посуда то лько определенного 
сорта.

Ю. М. Л у р ь е  расторопен, и 
у  приемного п у нкта  не воз
никаю т большие очереди. Он

внимателен к своим сдатчи
кам. Заметит, к примеру, в 
середине или в конце очере
ди инвалида —  примет его 
сразу же. Я редко хож у сюда, 
но каждый раз застаю этого 
человека в работе. Дело свое 
он делает, как надо.

В. С М О Л О Н С К И И .
г. Томск.

№
П О  С Л Е Л А М  Н А Ш И ХВЫСТУПЛЕНИЙ

«НАСТУПАТЬ ПО 
ВСЕМУ ФРОНТУ»

26 сентября в газете 
«Красное знамя» были опуб
ликованы материалы рейда 
по строящейся второй оче
реди завода древесноволок
нистых плит Асиновского 
лесопромышленного комби
ната.

Как сообщил редакции уп
равляющий трестом Томлес- 
етрой В. А. Кашкаров, из
ложенные в материалах рей
да факты имели место. При
нимаются меры со стороны 
генподрядчика для лучшего 
использования бригад, меха
низмов. Закончены работы 
по торкретированию резер
вуаров. Ведутся работы на 
городской электроподстан
ции. Регулярно подводятся 
итоги социалистического со
ревнования. Еженедельно на 
диспетчерских совещаниях 
совместно с руководителями 
объединения Томлеспром, 
производственно - распоря
дительного управления Мин- 
монтажспецстроя СССР рас
сматривается ход строитель
ных и монтажных работ. На 
строящийся завод прибыли 
монтажный участок треста 
Лесдревмонтаж, рабочие

Томского монтажно-наладоч
ного управления Союзорглес- 
техмонтажа, число рабочих- 
монт'ажников из объедине
ния Томлеспром и Асинов
ского лесопромышленного 
комбината возросло до 130 
человек.

«Основной задачей в на
стоящее время, — ответил 
редакции начальник ' объе
динения Томлеспром В. А. 
Глазачев, — является окон
чание строительно-монтаж
ных и выполнение пуско-на
ладочных работ по расши
рению ТЭС. Первый ' котел 
должен быть пущен 15 де
кабря и второй — в конце 
декабря. Эти работы выпол
няет трест Сибнефтехиммон- 
таж.

Для завода древесноволок
нистых плит в городе Асине 
запроектирован жилой мик
рорайон. В нынешнем году 
сдан в эксплуатацию 
70-квартирный дом. Соору
жается 144-квартирный дом, 
но темпы работ (подрядчик 
ПМК-57 треста Томскжил- 
строй) на этом объекте край
не низкие. В 1979 году пре
дусмотрено начало строи
тельства 80-квартирного до
ма.

Объединение принимает 
экстренные меры по уком
плектованию недостающего 
оборудования. Определены

дополнительные меры по 
усилению строительства и 
вводу в эксплуатацию пус
кового комплекса завода 
ДВП-П».

«НЕДЕФИЦИТНЫЙ
Д Е Ф И Ц И Т »

5 октября в нашей газете 
была опубликована статья 
под таким заголовком. В 
ответе редакции замести
тель начальника областного 
управления торговли Г. Т. 
Дорохов сообщил, что вы
ступление газеты обсужда
лось на заседании облис
полкома. Были выяснены 
причины отсутствия необхо
димых товаров и приняты 
меры по устранению недо
статков. Виновные наказа
ны в административном по
рядке.

Областное управление тор
говли обратилось с письмом 
в Министерство торговли 
РСФСР о выделении допол
нительных фондов мыла ,и 
в республиканскую контору 
— с просьбой обязать опто
вых поставщиков своевре
менно отгружать товары.

Облисполкомом дано ука
зание производственному 
управлению хлебопродуктов 
увеличить завоз крупы в ма
газины. Уже восполнен не
добор крупы по фондам III 
квартала, но завозится кру
па только весовая, что ос
ложнит работу магазинов 
самообслуживания.

НФОРмация
е п о р т е р ы  Т А С С  и  А П Н  сообщают

В и н т е р е с а х  
всего человечества

разоружения, проводимой 
в городе Сан-Диего по ини
циативе американской ас
социации содействия ООН.

Представитель агентства 
США по разоружению и 
контролю над вооружени
ем А. Пирс заявил в своем 
выступлении, что новое со
глашение об ОСВ «отвеча
ет взаимным интересам 
двух стран, чаяниям наро
дов всего мира».

Участники конференции 
обратились к правительству 
США с призывом преодо
леть сопротивление военно- 
промышленного комплекса, 
нагнетающего военный пси
хоз в стране, и прекратить 
разработку новых видов 
ядерного оружия, включая 
нейтронное.

Представитель американ
ских сторонников мира 
Д. Макфадден подчеркнул, 
что достижение соглашения 
об ОСВ позволит направить 
огромные средства на ре
шение сложных социально- 
экономических проблем
США. В настоящее время, 
сказал он, две трети аме
риканских ученых заняты 
в сфере военного произ
водства и смежных отрас
лях, а США превратились 
в крупнейшего в мире тор
говца оружием смерти.

В А В А Н Г А Р Д Е  Б О Р Ь Б Ы  
Т Р У Д Я Щ И Х С Я

АФИНЫ, 14 ноября, ря шестьдесят лет назад 
Здесь состоялось торжест- родилась Коммунистиче- 
венное заседание, посвя- ская партия Греции, кото- 
щенное шестидесятилетию рая действовала и развива- 
со дня создания боевого лась как партия рабочего 
авангарда трудящихся класса и боевой отряд меж
страны — Коммунистиче- дународного рабочего дви- 
ской партии Греции. В нем жения.
приняли участие тысячи X. Флоракис рассказал о 
рабочих и служащих, дея- героическом пути,. пройден-

|тели науки и культуры, ном греческими коммуни- 
предетавители молодежных стами за 60 лет их трудной 
организаций и органов ме- борьбы против олигархии и 
стного самоуправления. Пе- империализма, внешней и 
ред собравшимися . вы- внутренней реакции. Ком- 
ступил Генеральный севре- партия Греции, подчеркнул 
тарь Центрального Комите- он, остается верной марк 
та Компартии Греции Ха- сизму-ленинизму. Она дела- 
рилаос Флоракис. ет все возможное для спло-

Победа и дальнейшее раз- чения международного ком- 
витие Великой Октябрьской мунистического и рабочего 
социалистической револю- движения под флагом 
ции, освобождение большей марксизма-ленинизма и про
части человечества от оков летарского интернациона-
----------- 'ации и империя- лизма, объединения всех

жазал он, являют- прогрессивных сил в борь- 
гиями, которые из- бе за мир и разрядку, разо- 
облик мира. Под ружение, против империа- 
и Великого Октяб- лизма.

К НЬЮ-ЙОРК, 14 ноября. 
Американская обществен
ность, политические и го
сударственные деятели все 
настойчивее добиваются 
прекращения гонки воору
жений и успешного завер
шения переговоров между 
СССР и США об ограниче
нии стратегических насту
пательных вооружений.

Видный американский 
дипломат и' историк, быв
ший посол США в СССР 
Дж. Кеннан заявил, что

I подписание нового советско- 
американского соглашения 
об ОСВ было бы важным 
шагом, направленным на 
обуздание разработок и 
производства оружия мас
сового уничтожения. Такое 
соглашение, сказал он кор
респонденту ТАСС, создаст 
благоприятный климат для 
подготовки очередных да
леко идущих договоренно
стей в области' ограниче
ния стратегических воору
жений, будет способство
вать улучшению советско- 
американских отношений в 
целом.

За дальнейшее оздоровлен 
ние международной обста
новки, углубление разряд- 

я ки и скорейшее заключе- 
1 ние соглашения об ОСВ 
1 высказались участники 
I конференции по проблемам

Песню не
НЬЮ-ЙОРК, 14 ноября. 

Провалилась попытка аме
риканских властей учинить 
судебную расправу над по
пулярным певцом, актером 
и поэтом Дином Ридом! Оз
накомившись с «делом», 
присяжные на процессе в 
округе Райт (штат Минне
сота) признали его невинов
ным.

По стандартному обвине
нию в «нарушении общест
венного порядка» Д. Рид и 
еще 19, человек были аре
стованы полицией 29 октяб
ря во время мирной демон
страции миннесотских фер
меров в г. Делано против 
наступления монополий. ,Их 
привлекли к суду по явно 
политическим мотивам. На
ходясь до процесса за тю-

упрятать за
ремной решеткой, Д. Рид 
объявил голодовку проте
ста, которая продолжалась 
девять дней.

Арест и судебное пресле
дование известного певца и 
общественного деятеля вы
звали волну возмущения в 
Соединенных Штатах и во 
всем мире. В различных 
Змерикаиских городах со
стоялись митинги и демон
страции протеста против 
акции властей. С призыва
ми прекратить позорную 
расправу выступили пред
ставители широкой между
народной общественности, 
в том числе советской.

Эти обращения . нашли 
широкий отклик в Соеди
ненных Штатах. «Мы высо
ко ценим поддержку со-

решетку
ветскими людьми Дина Ри
да, посвятившего свои по
пулярные песни борьбе на
родов за независимость, в 
защиту подлинных прав и 
достоинства человека», — 
заявил известный амери
канский композитор Майкл, 
Глик.

Уже после решения при
сяжных Дин Рид сказал по 
телефону корреспонденту 
ТАСС: «Я расцениваю это 
решение как большую побе
ду всех борцов за граждан
ские права, всех прогрес
сивных сил. Эта победа над 
американской реакцией не
сомненно послужит огром
ным стимулом для многих 
людей в США еще реши
тельнее выступать за свои 
права».

П РЕПЯТСТВУЮ Т ВО ССТА Н О ВЛ ЕН И Ю  МИРА
БЕЙРУТ, 14 ноября. В 

ливанской столице продол
жается ‘ трудный процесс 
нормализации обстановки. 
В ряде восточных кварта
лов • города в течение по 
следних нескольких дней 
сохраняется спокойствие. 
Постепенно начинают от
крываться магазины, шко
лы, некоторые учрежде
ния. Жители возвращаются 
в свои дома, покинутые во 
время вооруженных столк
новений. Восстанавливается 
обычное транспортное дви
жение.

Однако усилия централь
ных властей и межараб
ских сил по поддержанию

мира, направленные на 
стабилизацию обстановки 
во всей столице, наталкива
ются на упорное сопротив
ление вооруженных форми
рований консерваторов. В 
результате их провокаци
онных действий в Тайюне, 
Ас-Сыофи и некоторых дру
гих районах Бейрута со
храняется напряженность. 
В течение вчерашнего дня 
отряды консервативного 
«ливанского фронта» вновь 
предприняли попытку улуч
шить свои позиции, что 
привело к вспышке боевых 
действий. Жертвами оже
сточенной перестрелки ста
ли 9 человек, в том числе 
три мирных жителя. В от

дельных районах снайперы 
консерваторов продолжают 
терроризировать население. 
Вчера на улице Бешара „  
аль-Хури они обстреляли В 
автобус, в результате чего | 
две ливанские школьницы 1 
получили тяжелые ране- ! 
ния.

Тревожные сообщения 1 
поступают из южных райо- я 
нов страны. Обеспокоенные 8 
резким падением мораль- ! 
ного духа в так называв- I  
мой «армии защиты юга 1 
Ливана», израильское воен- В 
ное командование направи- я 
ло туда своих представите- в 
лей с целью «укрепить ря- I  
ды» сотрудничающих с Из- | 
раилем консерваторов.

ЧССР. На 75 процентов возрастет в нынешней пяти
летке объем выпуска продукции пражского станкострои
тельного объединения «ТОС-Гостиварж». Станки с мар
кой «ТОС» являются одними из лучших образцов изде
лий чехословацкого машиностроения и пользуются боль
шим спросом на международных рынках.

Рабочие и техники этого предприятия досрочно выпол
нили сложное задание Аю поставке специальных шлифо
вальных станков для Камского автомобильного завода. 
За образцовое выполнение этого и других заказов со
ветского машиностроения коллектив станкостроительного 
объединения «ТОС-Гостиварж» награжден орденом Друж
бы народов.

НА СНИМКЕ: в экспериментальном цехе создается но
вый шлифовальный станок с маркой «ТОС».

Фото ЧТК—ТАСС.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 16 ноября 1978 года

С ЧЕГО начиналась, чем 
продолжалась, чем 
гордится сейчас наша 

Советская Родина, как она 
росла и крепла, как жил и 
сражался за нее наш на
род, как трудятся и за что 
борются люди страны со
циализма под руководством 
Коммунистической партии 
Советского Союза — все 
это, о чем не думать нель
зя и не помнить нельзя, ре
шили показать авторы цик
ла документальных теле
визионных фильмов «Наша 
биография».

«Наша биография» воссо
здает события 60 героиче
ских лет. пройденных на
шей страной. И зрители, 
кто открывая, кто узнавая, 
кто вспоминая и переживая 

lit заново, волнуясь и гордясь. 
J мысленно проходят «этапы 

большого пути», глядя в 
прошлое через призму се
годняшних великих дости
жений Родины.

Духовная связь поколе
ний, единство партии и на
рода, ощущение справедли
вости наших дел и пра
вильности избранной цели

«Э то  наша с тобой биография»
— вот что пронизывает 
«Нашу биографию».

Это безусловная удача 
кинематографа, вышедшего 
на прямой контакт с мно
гомиллионным зрителем, 
который сердцем и умом 
отозвался на это произве
дение, вызвавшее невидан
ную по масштабам почту, 
особенно от молодежи.

Коллектив создателей 
цикла документальных
фильмов «Наша биогра
фия» производства Главной 
редакции программ для мо
лодежи Гостелерадио СССР 
удостоен Государственной 
премии СССР 1978 года.

НА СНИМКАХ: режиссер 
Сзетлана Ильинична Анна- 
польская за подготовкой 
телепередачи для молоде
жи; артист Юрий Иванович 
Каюров, читающий в пере
даче ленинские тексты; 
Анатолий Григорьевич Лы
сенко —• один из сценари
стов цикла.

Фото А. Левина.
(Фотохроника ТАСС).
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РАННИХ липатовских 
повестях главную роль 
играла «производст

венная» тема. Но, чтобы 
убедительно решить ее, бы
ли совершенно необходимы 
картины личной жизни пер
сонажей. В произведениях 
зрелого Липатова главное 
внимание перенесено на лич
ную жизнь героев.

Литературная страна, на
селенная персонажами -ли
патовских произведений, 
раскинулась на берегах 
своевольных сибирских рек
— Чулыма, Томи, Оби. Пи
сатель откровенно любует
ся несуетливым бытом си
бирской провинции. Лю
бовно выписывает малень
кие события, волнующие 
ее обитателей. Потому что 
за этими немасштабными 
происшествиями видны
большие характеры. Вот и 
действие «Жития»*), проте
кает в деревне, располо
женной в Томской области.

...Все было для счастья у 
Ванюшки . Мурзина и Люб
ки Ненашевой. Еще со 
школьной скамьи они лю
били друг друга. Но. внезап
но Любка выходит замуж 
за другого. Потом расхо
дится и опять выходит за
муж. И опять не за Мурзи
на. При этом Иван и Люб- 
ка-зараза, как называют ее 
в деревне, все время про
должают любить друг дру
га. Лишь к концу романа 
для нас проясняется эта 
психологическая загадка.

Неутолимое тщеславие — 
вот что движет Любкой. 
5^ 1* первый муж — учитель 
Марат Ганиевич, второй — 
парторг Филаретов. В пред
ставлении Любкй быть же
ной учителя или парторга
— по старо-короткинским 
масштабам более почетно, 
чем быть . женой трактори
ста Мурзина.

В течение всей своей пи
сательской деятельности 
Липатов обличал мещанст
во. Сейчас он освещает 
обывательский индивидуа-^ 
лизм в самой интимной 
сфере человеческих взаимо
отношений. Авторскую пози
цию высказывает один из 
персонажей; «Личное дело 
переросло в общественное». 
В конце романа Любка 
умирает. Если взять внеш
нюю фабульную сторону 
произведения, смерть ее 
случайна — неудачные ро
ды. А могли бы быть и 
удачные. Но если исходить 
из художественной логики 
всего «жития», гибель Любки 
неизбежна. Любка Ненаше
ва с ее эгоцентризмом,

приносящая несчастье вся
кому, кто любит ее, обре
чена.

Однако остается непонят
ной власть женщины над 
человеческими душами. Да 
Любка красива. _ Но Марат 
Ганиевич, парторг Филаре
тов и Иван Мурзин — та
кими, какими они изобра
жены в произведении, — 
не те люди, которые стали 
бы ломать свою и чужую 
жизнь Из-за' чувственного

собна понять высокий на
строй мыслей и чувств 
Ивана, который смысл 
жизни видит в максималь
ной духовной отдаче об
ществу.

С той же теплотой пишет 
художник и других старо- 
короткинцев. Среди них — 
Марат Ганиевич, школьный 
учитель, поэт-неудачник. 
Неудачник он и в  личной 
жизни: его брак с Любкой 
никак нельзя назвать сча

ничностью повода, по кото
рому они произносятся. Та
кова природа липатовского 
юмора. Один из механиза
торов, выступая на совеща
нии, начинает свою речь 
следующим образом; «Доро
гие товарищи по мирному 
созидательному труду! За
ранее приношу извинения, 
омрачу, как говорится...». Вы
зывает смех постоянно пов
торяемая Маратом Ганиеви- 
чем, хорошим человеком и

Беды и радости  
Ивана Мурзина

*) Виль Липатов. «Житие 
Ванюшки Мурзина, или Лю
бовь в Старо-Короткине». Ро
ман. «Знамя», 1978. №№ 8, 9.

влечения. Очевидно, в жиз
ни такая Ненашева при 
всех своих пороках имела 
бы какое-то обаяние. В ро-. 
мане этого нет. И любовь 
представляется стихией, 
капризной и неумолимой, 
коварной и неподвластной 
разуму. Вряд ли такого ре
зультата хотел автор.

Кто обладает в романе
обаянием, так это Иван
Мурзин. Один из основных 
принципов липатовского 
творчества — рисовать
исключения, подтверждаю
щие правило. Если хочешь 
показать доброго человека, 
покажи его тогда, когда он 
сердится. Добрый человек 
и сердится не так, как 
злой. Вероятно, примерно
таю рассуждает писатель. 
Честный и благородный, не 
терпящий лжи Иван пока
зан тогда, когда он изменя
ет жене. На ка.кое-то время 
любовь к Ненашевой стано
вится для него сильнее 
чувства долга. Любовь — 
чувство, обещающее чело
веку высшие радости, для 
Мурзина превращается в 
проклятие Но и это тяго
стное испытание Мурзин 
встречает с достоинством. 
Впрочем, его любовь к 
Любке и не могла быть сча
стливой. Представим себе, 
что к нФцим далеким пред
кам—людям каменного века, 
закутанным в звериные 
шкуры, жмущимся к сво
ему жалкому огню в пеще
ре,—чудом явился современ
ный ученый и стал читать 
лекцию о теории относи
тельности. Так же, как лю
ди каменного века не- спо
собны были бы понять лек
цию, Любка с ее прими
тивным эгоизмом не спо

стливым. Но сколько доб
роты в душе учителя, про
щающего жене одну измену 
за другой. Образом Марата 
Ганиевича писатель-гума
нист как бы говорит о не
обходимости бережного от
ношения к каждому -чело
веку.

Большую роль в жизни 
Ивана играет писатель Ни
кон Никонович. Был риск, 
что Никон Никонович, уста
ми которого часто говорит 
сам автор и который на
блюдает за событиями в 
Старо-Короткине . из дале
кого Томска, окажется в 
романе резонером. Этой 
опасности автор избезкал. 
Перед нами живой человек 
— рассеянный, добрый, му
чительно работающий над 
романом, запутавшийся во 
взаимоотношениях с же
ной. Жена Никона Никоно- 
вича — городской вариант 
Любки Ненашевой, что де
лает еще рельефнее ти
пичность обоих женских 
характеров. Знакомишься с 
образами Марата Ганиеви
ча и Никона Никоновича и 
вспоминаешь известный 
афоризм: «Чудаки украша
ют жизнь». Вспоминаешь 
слова шолоховского героя 
о «чудинке», которая есть 
в каждом человеке и без 
которой человек стал бы 
беднее. Д

Марат Ганиевич и Никон 
Никонович даны в тонах 
добродушного юмора. Юмо
ром пронизан весь роман, 
что еще более резко под
черкивает драматичность 
происходящих в нем собы
тий. Комический эффект 
достигается обычно несоот
ветствием между торжест
венными словами и буд

плохим поэтом, фраза: 
«Я решил всю свою жизнь 
посвятить поэзии».

Не во всем, правда, мож
но согласиться с писате
лем. Старо-корогкинского 
донжуана Демьяна Липа
тов показывает с мягкой 
иронией. А Демьян, иска
лечивший немало женских 
судеб, заслуживает оценки 
гневной и категорической.,

В романе дальнейшее 
развитие получают ' изобра
зительные средства писате
ля. В предшествующих про
изведениях портрет персо
нажа был прямо противо
положен его духовным ка
чествам. Люди славные и 
простые наделялись над
менной внешностью, а де
магог Изюмин из повести 
«Глухая Мята», к приме
ру. имел «красивое гладко
кожее лицо». Иногда такой 
прием срабатывал, чаще — 
приводил к некоторой за- 
данности. В новом романе 
портрет покоится на ином 
принципе. Он непосредст
венно выражает сущность 
героя. Иван Мурзин — кра
савец и богатырь. Это по
могает автору также пере
дать внутреннюю красоту 
и духовную силу своего ге
роя. Портретные зарисовки 
главной героини снабжены 
такой уничтожающей пов
торяющейся деталью: в ка
ких бы нарядах ни появ
лялась Любка, она кажется 
голой.

Писательский арсенал 
расширился. Важную роль 
играет прием умолчания. О 
совместной жизни Любки с 
парторгом Филаретовым не 
говорится ничего, ' кроме 
беглого упоминания: за ко-’ 
роткое время Филаретов

КОМУ ИГРАТЬ 
НА ОЛИМПИАДЕ?

Исполком Международной 
федерации ф у т б о л а
(ФИФА) отказался при
нять рекомендации прези
дента Международного
олимпийского комитета
лорда Килланина пере
смотреть решение о запре
щении выступать на Олим- 
пиаде-80 футболистам, иг
равшим , в -чемпионатах ми
ра.

После заседания испол
кома в Мадриде президент 
ФИФА Жоао Авеланж ска
зал на пресс-конференции: 
«Мы отвергли все просьбы 
об отмене решения. Его 
принимал конгресс ФИФА, 
и исполнительный комитет 
не может это решение от
менить».

Накануне заседания ис
полкома в Мадриде лорд 
Килланин. направил : Аве- 
ланжу письмо, в котором, в 
частности, говорится, что 
«Решение ФИФА противо
речит основным олимпий
ским принципам, направ
ленным против дискрими

нации». Кроме того, отме
тил лорд Килланин в 
письме, программа Олим
пийских игр 1980 года, бы
ла окончательно определе
на в июне 1977 года и не 
может быть изменена даже 
в деталях.

Почему же упорствует 
ФИФА? Видимо, связайо 
это прежде всего с полити
ческими мотивами. Кое-ко
му в этой организации не 
по душе регулярные побе
ды в олимпийских футболь
ных турнирах спортсменов 
социалистических стран. 
Вот и пытаются эти «дея
тели» предпринять все для 
того, чтобы таких побед 
было меньше.

Выступая на пресс-кон
ференции в Мадриде, сооб
щает корреспондент агент
ства, Рейтер, Авеланж по
шел на МОК в «открытую 
атаку», заявив, что «фут
бол может быть исключен 

-из программы Московской 
Олимпиады, если Между
народный олимпийский ко
митет не согласится с ре
шением ФИФА и будет тре
бовать его отмены». По-ви
димому, президент ФИФА 
считает себя единственным 
«хозяином» мирового фут
бола, забывая, что програм
му Олимпийских игр ут
верждает МОК. К тому же 
правила допуска спортсме
нов на олимпиады являют
ся прерогативой МОК.

(Корр. ТАСС).

П О Б Е Д А  Л И Д Е Р А
Хоккеисты ЦСКА, завер

шая первую половину чем
пионата страны, И  ноября 
в своем Дворце спорта 
одержали уверенную побе
ду над идущей, на третьем 
месте командой «Крылья 
Советов» — 9:2 (3:1, 4:1,
2:0).

ПО о л и м п и й с к о й

С И С Т Е М Е
В спортивных залах 

ГПТУ-27 и ГПТУ-33 прошли 
соревнования по волейболу 
команд «Трудовых резер
вов». Жесткие рамки олим
пийской системы (проиграв
ший выбывает из даль
нейших соревнований) сде
лали их привлекательными 
для болельщиков и самих 
спортсменов.

В финальном поединке у 
мужчин встретились коман
ды шестнадцатого и деся
того училищ. После двух 
партий счет был ничейным, 
и лишь в заключительной 
третьей партии с минималь
ным счетбм 16:14 победа до
сталась волейболистам
ГПТУ-10.

У девушек сильнейшей 
была команда тринадцато-* 
го училища. На втором ме
сте — волейболистки 
ГПТУ-33.

А. ТАЕНКОВ.

16 ноября — «К л о п »  
19-30.

16 ноября. «Ж андарм же
н и тся »  — 19.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«М ой ласковый и нежный 

зверь» —  8-40, 10-50, 15-10,
17- 10, 19-10,1 21-20. Кинолек
торий «И ск о р к а » .  Фильм 
«О го н ь ки »  —  12-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Ц е лу ю тс я  зори» —  8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «Право пер
вой подписи»  —  8-35, 10-30,
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-20, 
22. Зал кинохроники. «Обезья
ны острова Кодзима», « П о 
кушение на красоту» ,  «Т р и  
мнения» —  9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25. « Б а л 
лада о «Черной березе», « В р е 
мя сенокоса»,  «А ль м а н а х  ки
нопутеш естви й » № 127, « Б и т 
ва за воду»  —  15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Лекарство против страха»

—  8-40, 12-10, 14, 16, 17-50,
19- 40, 21-30. «Воспоминание»
—  10-30. «Бешеное золото»
—  8-40. 10-20, 12, 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

весь поседел. И этим все 
сказано. А вот как пишет 
Липатов об опасной Дюб- 
киной красоте: «Любку в
рогожу одень, ' бабой-ягой 
наряди, все равно каждый 
увидит, какая она...». А  вот 
портрет матери Ивана: «На 
невестку посмотрела таки
ми глазами, что было по
нятно: недаром стала Прас
ковья Мурзина Героем».

Своих положительных ге
роев художник изобразил 
в самое тяжелое время их 
жизни. Но даже тогда жи
вут они жизнью полной и 
содержательной. Правда, 
Иван рассуждает так; «Бы
вают же, наверное, люди, 
которые умеют так себя в 
жизни поставить, ■ что все 
концы сходятся с концами, 
жизнь нигде не жмет, как 
новый ботинок, каждое де
ло лежит на своей полоч
ке, и бирка на шнурке 
болтается. Правда, таких 
людей Иван еще не видел, 
но со своей математической 
шишкой полагал, что не 
может быть, чтобы среди 
четырех ' миллиардов людей 
не нашлось бы такого, ког
да все в жизни ладно и 
прочно. Есть, наверное, та
кие люди, есть...».

Впоследствии Мурзин 
размышляет еще более ка-' 
тегорично: «Такой расклад
получился, что без перебо- 
ев-то одни дураки. И вот 
он, крутой вопрос: неуже
ли счастливы только дура
ки? Не может, кажется, 
быть такого — неправиль
но, несправедливо, но я по
ка среди завзятых оптими
стов ни единого мудреца не 
встречал».
- Да, жизнь старокорот- 
кинцев ■— не идиллия. Но 
она увлекательна и инте
ресна, эта жизнь. У Ивана
1— выдающиеся лингви
стические и математиче
ские способности. Он бле
стяще выдерживает экза
мены в Томский универси
тет (постоянная липатов- 
ская тема — высокая ин
теллектуальность современ
ного рабочего). Мать Ивана
— знатная телятница, Ге
рой Социалистического Тру
да—испытывает глубокое 
удовлетворение от своей ра
боты. Вот когда понадоби
лись второстепенные, каза
лось бы, «производствен
ные» сцены! Жена Ивана— 
Настя, директор Дворца 
культуры, в работе черпает 
радость и мужество. Эти и 
подобные тому примеры 
приводят нас к выводу: не
смотря на трагизм запечат
ленных ситуаций, роман об 
.Иване Мурзине, его родных 
и друзьях — роман о сча
стливых людях.

Г. ПАВЛОВ.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Де вуш ка спеш ит на свида

ние» —  9, 12, 13-30, 15, 16-30,
18, 19-30, 21. «С трогая  муж
ская ж и знь »  —  9, 10-40, 12-20,
16, 17-40, 19-20, 21. «ЧТО с то
бой происходит?» — 10-30.

«СИБИРЯК»
«П ри клю чени е Н у к и »  -ч. 

9-20. «Ф р о н т  без ф лангов»
(две серии) — 11, 13-30, 16,
18- 30. 21.

«ПИОНЕР»
«Счастье на поводке» —  

9-10, 15. Кинолекторий «В  го
стях у  сказки».  « П о  щучьему 
велению» —  11, 12-20, 13-40.
« Х и р у р г и »  —  16-45, 18-15,
19- 45, 21-15.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Четверо против кардинала» 

—  17. 19. 21. -
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВАНГАРД» 
«Загадочное похищение» —

17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«За все в ответе» —  17-10,
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Золотое кры льцо» —  15,

16-50, 18-40, 20.

22 ноября 1978 г. в г. Том
ске проводится областная 
оптовая ярмарка по прода
же излишествующих това
ров народного потребления. 
На ярмарку приглашаются 
торгующие организации
всех систем, оптовые базы, 
промышленные предприя
тия, а также торгующие ор
ганизации соседних обла
стей.

Ярмарка проводится в До
ме культуры ТЭМЗа. Нача
ло — в 9 часов.

Научный поиск, эксперимент

П о ж а р . . .

по п р о гр а м м е
Проблема борьбы с пожа

рами давно интересует уче
ных. Она особенно актуаль
на в нашей области, где 
огонь ежегодно уничтожает 
огромные площади леса. В 
цоеледние годы, в решению 
проблемы подключились... 
математики. В Томском уни
верситете создана комплекс
ная группа ученых — мате
матиков, физиков, метеоро
логов, которая занята созда
нием , математической моде
ли пожаров. Руководит этой 
группой декан мехмата, док
тор физико-математических 
наук профессор А. М. Гри- 
Йшн.

В сентябре нынешнего го
да отряд молодых ученых 
во главе с кандидатом фи
зико-математических наук 
В. П. Нечаевым отправился 
в необычную экспедицию — 
на специально организован
ный крупный пожар. Для 
этих целей в Пермской об
ласти была выбрана подле
жащая ■ сносу давно обезлю
девшая деревня.

К эксперименту готови
лись долго и тщательно. 
Еще и еще раз уточняли 
методику работы, место 
каждого участника. Предва
рительно методика наблю
дения отрабатывалась на 
отдельно горящих домах. По
следнее совещание состоя
лось у начальника управле
ния пожарной охраны УВД 
Пермского облисполкома.

И вот начало пожара. Все 
46 домов деревни объяты 
огнем. Заработали приборы, 
кино- и фотоаппараты. Науч
ные сотрудники мехмата 
В. Капустин и С, Альперт, 
комиссар отряда томичей . 
старший научный сотрудник 
НИИ прикладной математи

ки и механики Г. Мамон
тов, метеоролог В. Вербиц
кий и кинооператор-люби
тель Т. Немова стараются 
взять самую полную и до
стоверную информацию. Они 
производят замеры скоро
сти распространения фронта 
горения, температуры, влаж
ности, давления. Их интере
суют величины турбулент
ных пульсаций в слое атмо
сферы, характер перехода 
огня с объекта на объект и 
другие данные.

Рядом с томичами — уча
стники эксперимента из дру
гих организаций: ВНИИ
противопожарной обороны, 
Института химической фи
зики АН СССР, Пермского 
университета, Института ле
са и древесины (г. Красно
ярск).

Вертолетный облет горя
щих строений позволил за
фиксировать на кинопленку 
общую картину распростра
нения дымового шлейфа. 
Детальная съемка велась с 
вездехода, передвигающегося 
по горящим улицам.

Вернувшись, участники 
экспедиции приступили к 
расшифровке и обработке 
собранного материала. Том
ская группа намерена не 
только проанализировать, 
но и продублировать его ла
бораторными опытами, что
бы математическая теория 
пожара имела прочный эк
спериментальный фунда
мент.

Следующий эксперимент 
пройдет на Ангаре, в том 
месте лесного массива, где 
предполагается, в связи со 
строительством электростан
ции, затопление.

И. ЖАРОВА, 
научный сотрудник НИИ 
прикладной математики 

и механики.

Кончина старейшего горца
БАКУ, 14 ноября. (Корр. 

ТАСС). На 144-м году жиз
ни скончался в горном 
азербайджанском селе Ти- 
кябанд старейший житель 
страны Меджид Агаев.

Потомственный чабан, 
М. Агаев 120 лет пас овец. 
Старейший депутат сельсо
вета, он многое сделал для 
улучшения бытовых усло
вий чабанов, благоустрой
ства горных сел. •

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
18—19 ноября
На экране Дворца спорта —

Всесоюзный сатирический киножурнал «Фитиль»
Главный редактор — лауреат Ленинской и Государст

венной премий, Герой Социалистического Труда С. МИ
ХАЛКОВ.

Главный режиссер — лауреат Государственной премии, 
народный артист РСФСР А. СТОЛБОВ.

В ролях: Г. Вицин, В. Моргунов, Ю. Никулин, С. Кра
маров, Е. Леонов, А. Папанов, А. Кожевников, Э. Рома
нов, Н. Парфенов, Л. Куравлев и др.

Начало — в 15, 17 и 19 часов.

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
18 ноября — в помещении ДК ГПЗ-5 — в 20 часов;
25 ноября — в помещении ДК «Авангард» — в 20 часов 

ПРЕМЬЕРА
Р. Гаджиев

«М АМ А, Я ‘Ж ЕНЮ СЬ»
(музыкальная комедия в 2-х действиях)

Издательству «Красное 
знамй» на постоянную рабо
ту требуются: наборщики,
ученики наборщиков ручно
го и машинного набора, пе
чатники, ученики печатни
ков, слесари-наладчики, уче
ники слесарей-наладчиков, 
электрики, подсобные рабо
чие в цехи.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в клиники ТМИ 
на постоянную работу: стар
шего бухгалтера расчетной 
группы, медицинских сес
тер, санитарок, кухонных 
работников, прачек, подсоб
ных рабочих, бухгалтера 
расчетной группы.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17.

В  о б щ е с тв е н н о й  
п р и е м н о й  р е д а к ц и и
В пятницу, 17 ноября, со» 

стоится очередной прием 
трудящихся в общественной 
приемной редакции газеты 
«Красное знамя» с 10 до 13 
часов в комнате № 3.

Прием ведет член Союза 
журналистов СССР С, Д. 
Ходор.

И з в е щ е н и е

17 ноября в помещении 
правления областной орга
низации общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, .3) состоится 
консультация для лекторов 
на тему: «Китай сегодня».

Выступает старший науч
ный сотрудник Института 
Дальнего Востока, кандидат 
исторических наук Усов 
В. Н. (г. Москва).
’ Приглашаются лекторы, 

пропагандисты, преподава
тели вузов, народных уни
верситетов, техникумов, 
профтехучилищ, слушатели 
школ молодого лектора.

Начало — в 16 часов.

Ч Е Т В Е Р Г ,  16 ноября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

М ОСКВ А
10.0D. «Время». 10.55. «Кни

га • в твоей жизни». 11.35. 
«Хевсурская баллада». Худо
жественный фильм. 13.00. 
«Народное творчество». Теле
обозрение. 13.45. «Ты в гимна
стике». Документальный те
лефильм. 14.15. Концерт Ле
нинградской государственной 
академической капеллы им* 
Глинки.

С 14.45 до 16.00 — перерыв.
16.00. «Твой труд, твоя вы

сота». Кинопрограмма. 16.55. 
«Твоя ленинская библиотека». 
17.25. «Дела московского ком
сомола». 17.55. «О тех, кто 
строит БАМ». Песенная сюи
та В. Кладницкого.

Т О М С К
18.15. «Почта студии 

«Юность».
МОС КВ А

18.45. «Отзовитесь, горни
сты». 19.30. Новости.

ТО М С К
19.45. Новости.

МОС КВ А
20.00. «Вместе — дружная

семья». 20.30. «Ленинский 
университет миллионов».
«Новь колхозного села». 21.00. 
«Русский романс». 21.25. «Ка
милла». 3-я серия. 22.30. «Вре
мя». 23.00. Международное 
олимпийское «Спортлото».
Выпуск 2-й. Передача из Пра
ги. 00.10. Чемпионат СССР по 
парусному спорту. 00.35. Но
вости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А -  ,
МОС КВ А

18.15. «Русская речь». 18.45. 
^Отзовитесь, горнисты». 19.30. 
Новости.

Т О М С К
19.45. «Служба здоровья».

■ Профилактика туберкулеза. 
20.10. Киножурнал «Здоровье». 
20.20. Цв. «Музыка с нами». 
Творчество учащейся Томско
го музыкального училища 
М. Кащеевой. 20.55. Новости. 
21.05. «Колыбельная для 
мужчин». Художественный
фильм. (Киностудия им. Горь
кого. 1977 г.).

радио
Ч Е Т В Е Р Г ,  16 ноября

7.32. Обзор последних изве
стий. 7.42. «Родному городу— 
высокую дисциплину труда и 
быта». 9.15. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.30. «Отчеты и 
выборы», «Критические заме
чания, предложения — их 
осуществление». Выступление 
секретаря Ленинского райко
ма КПСС Г. В. Линникова. 
9.50. «Школа передового опы
та». «Организация добычи жи
вицы». 19.50. Последние изве
стия. 20.01. «Радио — сельским 
слушателям». 1. «Животновод
ство — ударный фронт». 
Рейд печати, радио, народно
го контроля и «Комсомольско
го прожектора» по фермам 
Томского района. 2. «Кормо
цех работает ритмично». 3. 
«Техника готовится зимой».

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 18 НО
ЯБРЯ с. г

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Новосибирске на равно
ценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, по 
служебному телефону 4-56-95 
или 4-51-44.

Кировский райком КПСС, 
ректорат, партийный ко
митет, общественные орга
низации Томского политех
нического института, кол
лектив геологоразведочно
го факультета и сотрудни
ки кафедры горючих иско
паемых с глубоким при
скорбием извещают о 
смерти старейшего сотруд
ника института, персональ- 

' ного пенсионера, участни
ка гражданской войны, 
члена КПСС с 1924 года, 
бывшего заведующего ка
федрой горючих ископае
мых, профессора

А К С А Р И Н А
Александра Васильевича,

последовавшей 14 ноября 
1978 года на 78-м году 
жизни, и выражают собо
лезнование родным и 
близким покойного.

Гражданская панихида 
состоится 17 ноября, в 14 
часов, в Доме культуры 
ТПИ (ул. Усова, 13).

Партийная и профсоюз
ная организации аппарата 
обкома КПСС выражают 
глубокое соболезнование 
Д. В. Лапшину по поводу 
смерти матери

Л А П Ш И Н О Й
Татьяны  Куприяновны.
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